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в машину времени. На аллеях обществен-
ного пространства расположились тор-
говые ряды, интерактивные площадки  
и старинный лагерь. Всё это — фестиваль 
этнокультуры «Липецкое городище». Са-
мая древняя эпоха, представленная на 
нём, — Средневековье. 

— Программа мероприятия традицион-
ная (фестиваль существует с 2011 года), — 
пояснил организатор фестиваля «Русборг» 
Павел Семёнов. — Мы с ребятами работаем 
на двух площадках: раннего Средневековья 
и 17-го века. Для гостей приготовили рас-
ширенную программу мастер-классов. 

Дети и взрослые с интересом примеря-
ли на себя кольчуги и шлемы, стреляли из 
лука, участвовали в импровизированных 
сражениях и мололи муку на жерновах.

— В шлеме ходить несложно, — с ви-
дом знатока заметил 7-летний Глеб, кото-
рый пришёл на праздник с мамой и бра-
том. — Труднее крутить жернова: даже 
мышцы подкачал. Но больше всего по-
нравились старинные топоры, они нуж-
ны, чтобы всех защищать.

С нотками ностальгии
Посетители парка, проходя по тени-

стым аллеям к главной сцене, переме-
щались из Средневековья в 20-й век. На 
большой площадке для гостей выстро-
ились интерактивные фотозоны, посвя-
щённые советской эпохе. Проигрыватели 
с пластинками, буфет со счётами вместо 
калькулятора, стеллажи со знакомыми  
с детства книгами… 

— Ценность нашей выставки — но-
стальгия, — с улыбкой отметила Татьяна 
Двуреченская, руководитель Бартенев-
ской библиотеки. — Можно подержать  
в руках и полистать советские книги, 
сфотографироваться с предметами быта.  
У нас есть даже парфюм тех времён,  
к примеру, «Красная Москва». Аромат до 
сих пор сохранился!

Рядом доска-фотогалерея с прикре-
плёнными чёрно-белыми снимками.

— «Глазами эпохи» — так называется 
экспозиция, которую подготовила Цен-
трализованная библиотечная система 
(ЦБС) Липецка, — рассказал о задумке за-
меститель директора ЦБС Алексей Буга-

ГЛАВНОЕ

В прошедшие выходные Липецк отпраздновал  
День рождения и День металлурга

С квозь эпохи, сменяя культурные  
и модные веяния, как курортные ко-
кетки кружевные перчатки, Липецк 

рос и закалял характер. Его прошлое и бу-
дущее слились в этом году в единый сплав: 
концепция праздника выстроилась вокруг 
символичных цифр «321».

Праздник для каждого
Главным слоганом трёхдневной про-

граммы стала фраза «Наш город — наш 
праздник». Поэтому помимо основных 
концертных площадок: Липецкого горо-
дища и Соборной площади — во всех рай-
онах города были свои точки активностей  
и развлечений. Это не только парки, об-
щественные пространства, дома культуры, 
но и дворы. В них в честь 321-летия Ли-
пецка стартовал «Праздник с доставкой на 
дом». Жители сами выбирали, как они хо-
тят отметить событие: с играми, танцами 
или по-спортивному. 

Тематикой основных площадок стали 
традиции. Без них, как говорил советский 
академик основатель этнопедагогики Ген-
надий Волков, нет культуры, а вследствие 
— воспитания, духовности личности и на-
рода как исторической общности. 

Открытый Липецк
Как и в прошлые годы, свой день 

рождения город начал с чествования луч-

ЗАСЛУЖЕННЫЙ ПОЧЁТ

На торжественном приёме в горсовете 
трём липчанам: Виктору Иванову, 
Валерию Сешенову, Борису Косолапову 
— вручили нагрудные знаки  
и дипломы «Почётный гражданин 
города Липецка». Знаки отличия «За 
заслуги перед городом Липецком» 
получили мастер производственного 
учебно-методического центра 
АО «Газпром газораспределение 
Липецк» Вячеслав Дяков, директор 
школы № 20 Алексей Пшеничный и 
водитель автобуса МУП «Липецкий 
пассажирский транспорт» Владимир 
Незнамов. Благодарственные письма 
от мэрии и горсовета за героизм, 
проявленный при выполнении 
воинского долга в зоне СВО, вручили 
Евгению Курьянову, Даниилу Перову 
и Михаилу Крамских. Почётную 
грамоту получила военный волонтёр 
Елена Белянская. Памятным знаком 
«Липецк — город мастеров» наградили 
ведущего инженера производственного 
отдела МКУ «Управление строительства 
города Липецка» Надежду Фёдорову 
и начальника информационно-
аналитического отдела управления 
информационных технологий 
Владимира Усачёва.

321: ВСЁ ТОЛЬКО 
НАЧИНАЕТСЯ

города-побратима Крушеваца и муниципа-
литетов нашей области. В горсовете звучали 
искренние и тёплые слова.

— Мы увидели открытую душу Липецка, 
— подчеркнула председатель Рязанской го-
родской думы Татьяна Панфилова. 

Глава Володарского района ДНР Сергей 
Юзвинкевич впервые побывал в Липец-
ке. Он поблагодарил липчан за поддержку  
и помощь жителям новых территорий.

Машина времени
Липчане и гости города за выходные 

успели побывать в разных эпохах. Нижний 
парк на несколько дней превратился  

ших мастеров в разных 
профессиональных сфе-
рах. Портреты 15 талант-
ливых липчан украсили 
Доску почёта «Трудовая 
слава города Липецка». 

Официальную часть 
праздника продолжил 
традиционный приём де-
легаций. Поздравить Ли-
пецк приехали гости из 
Белгорода, Рязани, Крас-
нодара, Москвы, Брянска, 
Луганска, Володарского 
района ДНР, сербского 

 Делегации из регионов страны и дружественных стран  
 во главе с мэром Липецка посетили фестиваль «Петровские воды» 

 Мэр Липецка Роман Ченцов и спикер горсовета Евгения Фрай  
 приняли поздравления от коллег из других регионов

 На площадке «СССР» липчане делали фото  
 с предметами быта и искусства ушедшей эпохи 
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Препарат для профилактики метастазирования 
при онкологических заболеваниях создал 
исследовательский коллектив специалистов 
Сибирского государственного медицинского 
университета (СибГМУ). По словам авторов, 
которые приводит РИА Новости, разработанное 
на основе нуклеиновых кислот соединение 
способно предотвратить появление метастазов 
после удаления первичной опухоли. Результаты 
представлены в Journal of Medicinal Chemistry.  
Рак возникает из-за генетических изменений 
в клетках. Большинство из них уничтожается 
иммунной системой, но некоторые могут не 
погибнуть и на длительное время войти в состояние 
покоя. Это зависит от иммунитета каждого 
конкретного человека, рассказали в СибГМУ.  
Выходя из состояния покоя, раковые клетки 
переходят в опухолевые стволовые клетки, что 
приводит к образованию вторичных очагов 
патологии — метастазов, которые, по словам 
исследователей, и являются основной причиной 
смерти от рака.

ФСБ России на территории Санкт-Петербурга 
выявлен и пресечён канал доставки в Россию 
взрывчатки и электродетонаторов в целях 
совершения серии террористических актов. Как 
пояснили в Федеральной службе безопасности, 
средства террора переправлялись в нескольких 
почтовых отправлениях (посылках) поэтапно из 
Италии и Германии и были скрыты в полостях 
автомобильных запасных частей.  
В целях установления организаторов и пособников 
готовящихся диверсионно-террористических актов 
органами безопасности в рамках взаимодействия 
в сфере борьбы с международным терроризмом 
запрошены соответствующие европейские 
спецслужбы. До настоящего времени указанные 
запросы остались без ответа. 
Следует отметить, что аналогичная схема 
переправки из Европы взрывчатых веществ  
в Россию была вскрыта в апреле 2023 года  
в Республике Крым. 
Лица, готовящие террористический акт, 
установлены и задержаны, при этом курировал 
их деятельность руководитель офиса Зеленского 
Роман Машовец, объявленный российскими 
правоохранительными органами в розыск. 
По факту обнаружения средств террора в Санкт-
Петербурге следственными органами Федеральной 
службы безопасности возбуждено уголовное 
дело по признакам состава преступления, 
предусмотренного ст. 226.1 УК РФ («Контрабанда 
взрывчатых веществ»).
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Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

Со спортивным духом
От старинных традиций — до современного образа 

жизни. Любители спорта отпраздновали День города на 
десятом этапе Мультилиги. Целые семьи дружно отме-
тили праздник велогонкой. 

300 накладных усов — по числу участников — приго-
товили организаторы тем, кто решил поздравить город 
на сапбордах. Благодаря жаре в этом году «Усатый за-
плыв» пользовался особым спросом. В нём вместе с сы-
новьями приняла участие и внештатный корреспондент 
«Первого номера» Елена Мамцева.

— Когда пятилетний Савва и восьмилетний Иван уз-
нали, что заплыв будет не обычный, а «усатый», достали 
карнавальные костюмы и пиратские шляпы, — рассказа-
ла журналистка. — Мы не знали, что усы выдадут на ме-
сте, поэтому нарисовали их сами. Переживали, что очень 
много участников, но всё прошло благополучно: никто 
не ставил цель обгонять. Люди насладились заплывом  
и забавным видом окружающих. Большое спасибо орга-
низаторам за их работу! 

Звёзд благодать
Кульминацией праздника стало вы-
ступление хедлайнера — заслужен-

ной артистки России, исполняю-
щей авторские, русские народные  

и этнические песни Пелагеи. Пе-
ред выходом на сцену артистка 
трижды перекрестилась — это 
тоже традиция для исполни-
телей. 

Липчане встретили изящ-
ную певицу бурными овациями.

— Липецк, очень к вам торо-
пилась, чтобы мы, как принято, со-

брались все вместе, родными людь-
ми, и объединили в песне наши души, 

голоса и сердца. Давайте отпразднуем как 
следует! — сразу же зажгла сердца зрителей 

приглашённая звезда.
Её голос и знакомые до боли песни и впрямь объ-

единили всех, кто в тот вечер пришёл на Соборную 
площадь. Песни «Валенки», «Конь», «Любо, братцы, 
любо» подпевали всей толпой от мала до велика,  
в лучших русских традициях.

Липецк, вперёд!
В конце вечера глава Липецка трогательно поздравил 

земляков с двумя главными для областного центра празд-
никами.

— С Днём города и Днём металлурга! Желаю, чтобы каж-
дый липчанин нашёл в Липецке своё счастье, каждая семья 
— своё предназначение. Желаю благополучия, процветания 
нашему городу, — сказал мэр Роман Ченцов. — Липецк — это 
сердце области, а вы, дорогие жители, являетесь сердцем  
и душой нашего города. Три, два, один… С праздником!

Символичные цифры на огромных афишах и экранах — 
321 — словно напомнили липчанам: всё только начинается! 
И всё — в наших руках!

______________________________________
Текст: Анна Дикарева 

Фото: Сергей Паршин,  
Александра Пастушенко

ков. — Мы показываем историю нашего 
города. Липчане могут принять участие  
в конкурсе. Те, кто правильно назовут 
место, изображённое на снимке, получат  
в подарок замечательную открытку с ви-
дами Липецка 19 века.

Совет да любовь
Особой популярностью у липчан поль-

зовалась советская комната. Каждый посе-
титель при виде стареньких кресел, пёстрых 
ковров и «гремящих» занавесок из бамбу-
ковых палочек с умилением вспоминал эти 
предметы интерьера. 

— Нам больше всего понравилась пло-
щадка «СССР». Она шикарная! — подели-
лись эмоциями ельчане Олег и Ольга Ерё-
мины. — Мы сфотографировались у каждого 
стенда, нашли книги, которые читали в дет-
стве. С теплом вспомнили недавнее прошлое и порадо-
вались, что эту часть истории не забыли, что даже моло-
дёжи интересно, как жили их бабушки и дедушки, мамы 
и папы. Очень хотим пожелать областному центру про-
цветания, а людям — отличных зарплат и настроения! 

Советская стилистика покорила и юное поколение. 
Молодожёны Денис и Анна Мещеряковы с удовольстви-
ем позировали фотографу, сидя под старым торшером.

— Так счастливо совпало, что наша свадьба проходит 
в один день с праздником, — с улыбкой рассказала неве-
ста. — Желаем всем любви и мирного неба над головой!

Карнавальный приём
Петровскую эпоху с её изяществом и пышностью 

представил Быханов сад. В субботу он превратился  
в большую театрализованную площадку фестиваля 
уличных театров «Петровские воды». На главном входе 
гостей парка встречали гибкие гимнасты, смешные кло-
уны, ловкие жонглёры и бесстрашные акробаты. 

— Я сначала испугалась: страшно, что акробаты 
сорвутся, не удержат друг друга, — с распахну-
тыми от удивления глазами поделилась 
впечатлениями третьеклассница 
Милана Котельникова. — Но по-
том я забыла о страхе и просто 
поражалась их мастерству. 
Крутые ребята!

На праздник явился  
и сам Пётр Первый — по ле-
генде, его считают основа-
телем Липецка. Император 
возглавил праздничное ше-
ствие по аллеям Быханова 
сада, а потом торжественно 
поздравил собравшихся.

 Губернатор Игорь Артамонов вместе с липчанами посетил  
 праздничный концерт на Соборной площади 

 Заслуженная артистка России Пелагея завершила выступление  
 бессмертным хитом – песней «Валенки» 
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В Центре здоровья НЛМК открылось отделение 
лучевой диагностики. Ежегодно здесь будут 
проводить около 70 тысяч исследований для 
сотрудников компании. Открытие нового 
отделения изменит качество медицинских услуг 
за счёт доступа к ранней диагностике и выбора 
наиболее эффективных тактик и схем лечения. 
Ввод в эксплуатацию отделения диагностики — 
первый этап в создании Центра здоровья НЛМК. 
На следующем этапе, в конце этого года, откроют 
корпус профосмотров, а в 2025 году начнет приём 
клинико-диагностический центр. Медучреждение 
будет ежедневно принимать до 700 человек по 40 
направлениям. Инвестиции в создание  
и оснащение медицинского центра НЛМК составят 
4 млрд рублей.

ОТДЕЛЕНИЕ ДИАГНОСТИКИ
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Две липецкие школы выиграли областной конкурс 
на получение грантов. Средства они потратят на 
воплощение проектов в рамках школьного инициативного 
бюджетирования, направленных на развитие школьной 
инфраструктуры. Так, школа № 68 собирается открыть 
лабораторию финансовой грамотности, а школа № 29 
сосредоточится на развитии школьного ученического 
самоуправления и обновлении центра детских инициатив. 
Кроме школ Липецка гранты получат школа № 1 имени 
Пришвина в Ельце, школы в сёлах Тербуны и Сырское.

После ремонта открылся «Мой реабилитационный 
центр» — современное учреждение для реабилитации и 
абилитации взрослых и детей с инвалидностью. Ежедневно 
по будням здесь проходят занятия по нескольким 
направлениям. Специалисты восстанавливают утраченные 
физические возможности, работают  
с эмоциями. Помимо кабинетов логопеда, психолога, 
специалиста по реабилитации, зала адаптивной физической 
культуры, сенсорной комнаты и актового зала после 
реконструкции здесь появились тренировочная комната по 
сопровождаемому проживанию и кабинет массажа. Центр 
находится по адресу: улица Папина, 31в. Записаться на 
реабилитацию можно по номеру: 55-71-00, доб. 704.

ГРАНТ ДЛЯ ОБРАЗОВАНИЯ

МОЙ РЕАБИЛИТАЦИОННЫЙ ЦЕНТР

ГЛАВНОЕ —  
ИМЯ И ЧЕСТЬ

П рошёл месяц с тех пор, как Липецк получил 
нового мэра. В интервью «Первому номеру» 
Роман Ченцов рассказал о приоритетах, кото-

рые расставил для себя и своей команды, и о принци-
пах, по которым будет работать в Липецке. 

Чисто, комфортно, безопасно
— Роман Иванович, у вас за плечами солид-

ный опыт: вы руководили районами в Добрин-
ке и в Лебедяни, и муниципальные образования 
достигли значительных успехов. Не сомневаюсь, 
что и на новом месте работы вы уже расставили 
цели и определили приоритеты. Как будете руко-
водить Липецком?

— И в Добринке, и в Лебедяни, и в Липецке люди 
ничем не отличаются — прежде всего они просто хо-
тят нормально жить. Хотят благополучия для своих 
семей. Хотят ощущать, что за дверью их квартиры чи-
сто, комфортно, безопасно. Везде, а не только в город-
ском парке. Люди хотят ощущать комфорт и безопа- 
сность по пути в садик, в школу, в магазин. 

Я считаю, что для меня как для градоначальника  
и для моей команды первоочередная задача — со-
здать условия жизни горожан. А это порядок, безопа- 
сность и комфорт в ежедневном режиме. Вы обра-
тили внимание — мы начали каждый день мыть 
город? Помните, как в советские времена дороги  
в течение дня поливали водой? Возможно, сейчас так 
не получится — транспортные потоки на дорогах го-
раздо мощнее. Но и с учётом этого мыть город будем.

Мы уже кардинально поменяли подходы к выка-
шиванию травы, к обрезке деревьев. Этими вещами 
нужно заниматься не эпизодически, а ежедневно.  
В каждой управе, в каждом профильном департамен-
те. Пусть до каждого уголка сразу не дойдёшь, но мы 
уже сделали важный шаг в этом направлении: не ра-
зовые акции, а система. 

На два шага вперёд
— Трудно ли работать с людьми? На что дела-

ете ставку в общении с подчинёнными? 

Роман Ченцов: 

БИОГРАФИЯ

Роман Иванович Ченцов родился  
в Добринском районе, в селе Талицкий Чамлык. 
В 2002 году окончил Воронежский 
государственный аграрный университет 
имени Глинки. Работать начал на елецкой 
птицефабрике ветеринаром, затем трудился 
на Липецкой районной станции по борьбе 
с болезнями животных. После этого его 
назначили на должность заместителя начальника 
областного управления ветеринарии. С 2020 
года был главой Добринского района. С 2022 
года — руководитель Лебедянского района. 
За два года под его руководством  
в муниципалитете отремонтировали восемь 
школ и детсадов, открыли новый корпус 
школы № 3 и начали строительство ещё двух 
образовательных учреждений. В районе за это 
время было отремонтировано 85 км дорог,  
в том числе центральные магистрали Лебедяни. 
Досрочно выполнена программа расселения из 
аварийного жилфонда. Обновлён 21 км сетей 
водоснабжения и водоотведения, построены 
10 новых скважин. Благоустроена Тяпкина Гора, 
которая стала местом притяжения туристов.

— Специалистам управлений и департаментов  
я поставил задачу максимально тесно общаться  
с жителями. Максимально находиться на террито-
рии. Невозможно управлять городом, если ты не по-
нимаешь, что в городе происходит. Если ты будешь 
сидеть в кабинете и ждать жалобу от жителей, что  
в том-то парке не выкошена трава, а вот там-то дере-
во сухое, ты никогда не сможешь идти в ногу со вре-
менем, всегда будешь на два шага отставать. А если 
ты сам проехал и проверил, как у тебя обстоят дела, 
— то, пока житель заметит какой-то недостаток, ты 
его уже исправишь. 

Я сам каждое утро проезжаю по городу. Обратил 
внимание на какой-либо непорядок, сказал об этом 
подчинённым — и обязательно через день-два лич-
но проеду проверю, сделали или нет. Я никогда си-
туацию не пущу на самотёк. Когда мы с командой 
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В Липецке удачно стартовала программа 
комплексного развития территории (КРТ). 
Устаревшие кварталы превращаются  
в благоустроенные районы. Застройщики уже 
приступили к работе на территориях КРТ. Первый 
квартал ограничен улицами Краснознамённая-
Молодёжная-Бачурина-6-й Гвардейской Дивизии. 
Второй участок находится в районе кинотеатра 
«Маяк». Третий — в районе Нефтебазы. 
Застройщикам предстоит не только возвести новое 
жильё, но и за свой счёт расселить жителей из 
аварийных домов. А на двух последних участках 
необходимо ещё и построить детские сады.

КОМПЛЕКСНОЕ РАЗВИТИЕ 

ПРЕДПИСАНИЕ ДЛЯ УК
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Управляющей компании «Забота», которая 
обслуживает многоквартирный дом № 57б на 
улице Московской, выдали предписание. Как 
пояснили в департаменте развития территории, 
в ходе обследования обнаружены нарушения 
Правил благоустройства на шумозащитной стене — 
несанкционированные рисунки и надписи, а также 
трещины. Все замечания должны быть устранены до 
16 августа. Если этого не сделают  
в установленный срок, то, согласно федеральному 
Кодексу об административных правонарушениях, на 
УК составят протокол и наложат штраф. Исполнение 
предписания будет находиться на контроле 
специалистов.

ЛИПЧАНЕ — РОДНОМУ ГОРОДУ

ПРАВО НА ЖИЛЬЁ
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Сотни мешков с мусором собрали активисты во время 
проведения экологической акции «Липчане — родному 
городу». Работники структурных подразделений 
мэрии, органов государственной власти, коллективы 
городских организаций, представители бизнеса, 
ТОСов, волонтёры и депутаты убрали мусор на улицах 
и бульварах, проспектах и скверах, очистили фасады 
зданий, заборы и столбы от незаконных рекламных 
объявлений, закрасили надписи уличных художников. 
Уборка проходила на 22 общественных пространствах. 
В вывозе ТКО помогала спецтехника управления 
благоустройства и регионального оператора.

Липецкий участник СВО, исполняющий обязанности 
командира батальонной тактической группы 
«Липецк», получил ключи от новой квартиры по 
государственной программе обеспечения сирот 
жильём. По закону, дети-сироты, принимающие 
участие в проведении специальной военной 
операции, получают приоритетное право на 
получение жилья от государства.  
Обустраивать быт в новой квартире пока будет 
супруга бойца. Военнослужащему скоро снова 
предстоит поехать за «ленточку» — защищать 
Родину. Он продолжит дело своего командира Игоря 
Тулвеке, который недавно героически погиб при 
исполнении служебных обязанностей.

Я САМ КАЖДОЕ УТРО 
ПРОЕЗЖАЮ ПО ГОРОДУ. 
ОБРАТИЛ ВНИМАНИЕ НА 

КАКОЙ-ЛИБО НЕПОРЯДОК, 
СКАЗАЛ ОБ ЭТОМ 

ПОДЧИНЁННЫМ. ЧЕРЕЗ ДЕНЬ-
ДВА ЛИЧНО ПРОВЕРЮ

«

«

полностью поймём друг друга, — а я уже ощутил, 
что специалисты в команде великолепные, — тогда  
и липчане больше будут доверять власти. Мы долж-
ны показать горожанам, что мы с ними можем от-
крыто и честно взаимодействовать. 

С себя спрашиваю жёстче,  
чем с подчинённых

— Какие качества в людях вы уважаете и ка-
кие не приемлете? 

— Ценю честность и порядочность. Во всём: в ра-
боте, в отношениях. Если меня человек хоть раз об-
манул, я никогда больше не смогу открыться и дове-
рять ему. Никогда. К себе я предъявляю точно такие 
же требования, даже жёстче, чем к подчинённым: 
если что-то пообещал — сделай. Если понимаешь, что 
не сможешь, лучше честно скажи. Ведь имя и честь 
зарабатываешь годами.

— На ваш взгляд, что самое важное в работе 
мэра? 

— Личное участие. Приятно осознавать, что бла-
годаря твоим заботам получилось кому-то улучшить 
жизнь: появилась вода там, где её не было, у кого-то 
улучшились условия проживания. Это греет душу.

К примеру, сейчас как личную ситуацию вос-
принимаю проблемы с водой на Сырском Руднике. 
Летом ресурса критически не хватает, расход воды  
с водозабора увеличивается в три раза. Одни полива-
ют огороды. Другие, таких тоже немало, наполняют 
свои бассейны. Но я же не могу сказать жильцам 5-го 
или 9-го этажа: у вас нет воды, потому что кто-то на-
лил бассейн. Пришёл человек с работы, или ребёнок  
с улицы прибежал, коленку разбил, — а помыться 
нечем. Сейчас думаем, что можно сделать. Карди-
нально увеличить лимит нельзя — всё на пределе. Но  
я уже поставил себе цель разрешить эту ситуацию. 

Легко ничего не даётся
— Какой самый серьёзный экзамен пришлось 

вам сдавать по жизни?
— Сделать первый шаг во взрослую жизнь после 

выпуска из школы. Для меня было естественно, что ро-
дители постоянно со мной. Мама подбадривает каждое 
утро добрым словом. А тут я уехал в чужой город на 
учёбу в вузе. Ощутил в полной мере груз ответственно-

 Роман Ченцов пообещал изменить подход к обрезке  
 деревьев: заниматься этим не эпизодически, а постоянно 

 Роман Ченцов: "К себе я предъявляю более жёсткие требования, чем к людям" 

сти. Я со 2 курса пошёл работать, трудился на стройке, 
потом стал работать в институте на кафедре. Наверное, 
можно было бы поступать по-другому, легко проводить 
время. Но тогда был бы риск потерять себя. Определить 
правильный жизненный путь было непросто. Наверное, 
Господь мне помог. 

— Вы легко добиваетесь поставленных целей?
— Легко ничего не даётся. Всегда нужно приложить 

усилия. Но своих целей я добиваюсь. В вузе поставил 
себе задачу окончить институт с красным дипломом — 
выполнил. Поставил задачу защитить кандидатскую — 
и прямо накануне своего 25-летия защитил. 

Давайте поуютимся
— Как семья восприняла ваше назначение на 

пост главы Липецка? Дети не жалуются, что папа 
стал уделять им меньше времени?

— И супруга, и дети — у меня их двое, дочь перешла 
в 9-й класс, сыну 12 лет, — привыкли, что в последнее 
время я больше принадлежу людям, чем семье. Они 
радуются, когда у меня что-то получается, понимают  
и поддерживают меня. Кстати, ребята — одни из глав-
ных критиков городской действительности. Вот недавно 
такой разговор был: «Папа, мы автобус ждали целых 20 
минут, почему так долго? Было жарко, бабушки на оста-
новке мучались!» Ну что же, понимаю, будем работать. 

Семья — моя опора и самое дорогое, что у меня есть. 
Это место, где я черпаю силы. Я понимаю, что уделяю 
родным слишком мало времени, но они тоже понима-
ют: я работаю для людей. 

— Как проводите свободное время?
— Если бы было больше времени, я бы с удовольстви-

ем поуютился — у нас в семье есть такое выражение. По 
вечерам — собственно выходных у меня почти не бывает 
— мы собираемся семьёй за чаем или на диване с кни-
гой, и «уютимся». Это очень ценные минуты. Правда  
в последнее время подобные вечера — редкость. 

______________________________________
Беседовала Марина Карасик

Фото: Сергей Паршин, Александра Пастушенко
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ПЛЯЖНЫЙ ТУРНИР 

ПЛЮС ДВА

В жилом районе Свободный сокол построят новый 
пешеходный мост. Он должен будет заменить 
аварийный мостовой переход на улице 40 лет Октября 
в районе дома № 21б. 
Строительство нового моста будет осуществляться 
при финансировании депутата горсовета Станислава 
Каменецкого, завершат его до осени 2025 года. 
Сейчас готовится проектно-сметная документация. 
Как рассказал Станислав Каменецкий, с профильными 
департаментами согласованы работы, которые 
позволят жителям пока, до момента постройки 
нового, без риска пользоваться старым переходом: 
отремонтируют самые проблемные участки 
пешеходной зоны и освещение.

Турнир по пляжному волейболу среди любительских 
команд Липецкой области прошёл в центре пляжных 
видов спорта «Заречье» в посёлке тракторостроителей. 
За медали и главный приз — Кубок горсовета — 
боролись восемь команд: прокуратуры региона, 
областной налоговой службы, правительства области, 
регионального отделения «Единой России», липецкого 
отделения Соцфонда, молодёжного парламента 
Липецка, мэрии и Липецкого горсовета. За главный 
трофей команды сражались одновременно на 4 полях. 
Игры на вылет длились почти четыре часа. В результате 
упорных сражений кубок завоевала администрация 
города. Как рассказала спикер горсовета Евгения Фрай, 
в следующем году на турнир планируют пригласить 
ещё больше команд, а сами соревнования сделают 
двухдневными.

Сразу две новые спортивные площадки откроются 
в 21 микрорайоне. Завершаются работы во дворе 
домов № 4 и 6 по улице Катукова. Здесь уже 
постелили новое резиновое покрытие, которое 
позволяет значительно снизить травмоопасность при 
занятиях спортом. Осталось заменить баскетбольные 
щиты, установить стойки для волейбола и ворота для 
мини-футбола. Первыми обновлённое спортивное 
пространство протестировали дети и депутат 
горсовета Ольга Прокопенко. Во дворе дома № 4 по 
бульвару Есенина также полностью обновили старую 
спортивную площадку. Отремонтировали ограждение, 
постелили новое покрытие, скоро установят 
новое оборудование. Все работы ведутся в рамках 
исполнения наказов избирателей. 
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Состояние лестничных спусков обсудили на 
профильной комиссии в горсовете

В Липецке более 80 лестничных спусков. На ба-
лансе администрации числится только семь:  
в районе каскада фонтанов Соборной площа-

ди, четыре — в рекреационном комплексе в Камен-
ном Логу, на Театральной площади и в районе дома  
№ 83 по улице Депутатской. Остальные находятся на 
придомовых территориях или территориях общего 
пользования. Об этом на комиссии в горсовете сооб-
щил председатель департамента дорожного хозяй-
ства и благоустройства Павел Звонарёв. 

Плюс 10
В ближайшее время в мэрии планируют принять 

на баланс города ещё десять лестниц. Это позволит 
более эффективно направлять средства на их содер-
жание. Ремонтировать лестничные спуски будут по-
этапно, в том числе с предварительной разработкой 
проектно-сметной документации, в рамках выделен-
ного финансирования с учётом приоритетности. 

— При передаче и закреплении данных объектов за 
управлением главного смотрителя они должны быть  
в удовлетворительном состоянии. Мы не можем 
принять то, что может представлять угрозу для на-
ших жителей. Ведём работу следующим образом: 
выявляем наиболее критичные объекты, по поводу 
которых есть большое количество обращений жите-
лей. Сразу определяем их дальнейшую судьбу. Для 
муниципальных объектов определяем программу,  
в рамках которой эту лестницу планируем восстанав-
ливать. Если это придомовая территория, то ведётся 
работа с управляющими компаниями на предмет ре-
монта в рамках той или иной целевой субсидии, — 
рассказал Павел Звонарёв.

Контракты заключены
В рамках реализации проекта «Формирование 

комфортной городской среды» в этом году уже за-

ключены контракты на ремонт семи лестничных 
спусков: около дома № 1 на улице Нижней Логовой,  
у домов № 2/1 и 2/2 на улице Циолковского, в районе 
сквера Безопасности дорожного движения, в райо-
не улицы Смыслова, у дома № 127 на улице Салты-
кова-Щедрина. А вот около домов № 7 и 9 на улице 
Нижней Логовой ремонт уже выполнен. В 2022 году 
удалось отремонтировать ещё семь спусков.

Депутат Олег Косолапов поинтересовал-
ся, когда закончится ремонт лестничного спу-
ска по улице Салтыкова-Щедрина в райо-
не школы № 9 и из какого материала будут 
ступени? По словам начальника управления глав-
ного смотрителя Виталия Лесных, ремонт завершат  
в августе, лестница будет из железобетона.

Председатель комиссии, первый вице-спикер Борис 
Понаморёв обратил внимание на состояние основной 

ГОРСОВЕТ

РАЗ СТУПЕНЬКА... 

лестницы у драмтеатра. Несмотря на то, что ремонт там 
делали в 2018 году, «некоторая плитка уже разошлась».

Спуск для театралов
Как пояснил Павел Звонарёв, гарантия подряд-

чика, который делал ремонт, истекла. Лестницу 
отремонтируют силами муниципалитета за счёт го-
родских средств.

— Основные повреждения плитки находятся  
в верхней части, это территория театра. Какие-то 
локальные ремонты до конца текущего сезона сде-
лаем, — отметил Павел Звонарёв.

Борис Понаморёв поднял вопрос о качестве ма-
териалов, которые используются сейчас при ремон-
те лестничных спусков. Он обратил внимание на то, 
что плитка через год-два разрушается, не выдержав 
зиму и обработку противогололёдными материала-
ми. И привёл пример: переулок Кузнечный.

— Нужно сейчас, на первоначальном этапе, сде-
лать работу над ошибками и закладывать в техни-
ческие задания и решения такие материалы, чтобы 
лестницы служили десятилетиями, — отметил пер-
вый вице-спикер.

— Работа по замене будет проведена. Мы для 
себя выводы уже сделали, что данный материал не 
подходит для наших условий, — прокомментировал 
Павел Звонарёв.

_____________________________
Текст: Влад Вешняков

Фото: пресс-служба горсовета

МЫ НЕ МОЖЕМ 
ПРИНЯТЬ ТО, ЧТО МОЖЕТ 

ПРЕДСТАВЛЯТЬ УГРОЗУ 
ДЛЯ НАШИХ ЖИТЕЛЕЙ

«

«

НОВЫЙ МОСТ  

 Депутаты предлагают закладывать в техзадания  
 надёжные материалы, чтобы лестницы служили десятилетиями 
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Коммунальщики и депутаты горсовета выясняли,  
по чьей вине тонут подвалы многоэтажек

называемого старого 16-го микрорайона, 
исключать нельзя, — вступил в разговор 
директор по производству «РВК-Липецк» 
Олег Бесполдёнов. — 22 июня мы устра-
нили течь на Мичурина, 16. Теперь будем 
смотреть. Возможно, это был акцент на 
общую ситуацию с обводнением дома, но 
по какой причине это подтопление про-
исходит длительно, не отвечу. Говорить, 
что это вода только «РВК» или «Квадры», 
неправильно. Я бы не исключал и другие 
варианты, связанные с ливневой канали-
зацией или грунтовыми водами.

Веский аргумент
Главный инженер ПП «Липецкие те-

пловые сети» филиала ПАО «Квадра» 
— «Липецкая генерация» Алексей Пше-
ничников тут же привёл веский аргумент  
в защиту своей компании: 

— Я посмотрел температуру воды в кот-
ловане. Она холодная. Если бы это была 
вода сети теплоснабжения, то там была бы 
температура градусов 60, пусть даже бы 
остывала до 40, но эта же вообще холодная. 

Сузить круг подозреваемых
Застройщик предложил решать пробле-

му другим путём: искать не виновных, а ис-
ключать из круга «подозреваемых».

— Я в своих сетях уверен. У меня всё 
целое. Была повреждена муфта, но это мы 

уже устранили. Гидравлические испытания 
провели, наши все ветки водоснабжения це-
лые, — высказался коммерческий директор 
фирмы «Ремстройсервис» Павел Тучков. 
— Вода по-прежнему поступает. Мы её от-
качиваем постоянно, тратим свои ресурсы, 
управляющей компании. Есть видео, как 
вода идёт сверху микрорайона по лоткам 
«Квадры». Я проходил мимо близстоящих 
девятиэтажек, там был прорыв и из-под 
земли шла вода. Соответственно вода на-
питывает землю и стекает в нижнюю точку. 
Вода техногенная однозначно, не ливневая. 
На момент завершения строительства её 
здесь не было. Она начала поступать позже.

Пострадали не только жители
Павел Тучков заявил, что в этой си-

туации пострадали не только жители, но  
и застройщик. Ему пришлось понести до-
полнительные траты — около 5 млн рублей 
— на гидроизоляцию дома.

В громких спорах выяснился весьма не-
ожиданный момент, который может усугу-
бить ситуацию. Инженерные сети, подходя-
щие к дому, оказывается, безхозяйные.

— Почему дом введён в эксплуатацию 
без передачи инженерных сетей? — поинте-
ресовалась Светлана Бессонова.

— По закону о долевом участии всё, что 
построено за средства жильцов, является 
общедолевой собственностью. Мы переда-

ГОРСОВЕТ

ГОВОРИТЬ, ЧТО ЭТО ВОДА ТОЛЬКО «РВК» 
ИЛИ «КВАДРЫ», НЕПРАВИЛЬНО. Я БЫ НЕ 

ИСКЛЮЧАЛ И ДРУГИЕ ВАРИАНТЫ

« «

Многоэтажка новая, а проблемы ста-
рые. Жители дома № 46 по улице 
Котовского уже несколько месяцев 

не могут решить проблему с подтоплени-
ем дома. Проливных дождей нет, порывов 
коммунальных сетей в доме тоже, а вода 
постоянно поступает в подвал и подмывает 
подпорную стену. 

Это не провал, а котлован
Ресурсосники и компания-застройщик 

никак не могут найти виноватых. Как бы 
парадоксально ни звучало, каждый из них 
не исключает своей вины. Кто прав, кто ви-
новат, пытались разобраться депутаты гор-
совета в ходе выездного совещания.

Во дворе дома, который по строитель-
ным меркам сдали недавно, осенью 2022 
года, около колодца зияет огромная дыра, 
наполовину заполненная водой. Предста-
вители застройщика и управляющей ком-
пании сразу же заявили, что это не провал, 
как его пытались позиционировать некото-
рые жители и СМИ. 

— Вода начала вытекать из колодца, — 
пояснил директор УК «Аист», обслуживаю-
щей дом, Владимир Фарафонов. — Мы со-
вместно с «РВК-Липецк» заменили муфту 
на трубопроводе холодной воды, а чтобы до 
неё добраться, пришлось вырыть котлован.

Есть несколько версий
Но даже после этих работ вода 

по-прежнему поступает. 
— У нас уже полтора года топит подвал 

и течёт вода по подпорной стенке. Изна-
чально мы думали, что вода идёт сверху от 
частного сектора, возможно, течёт кана-
лизация, — рассказала жительница дома 
Инна Постникова. — После обращения  
в прокуратуру там поставили колодцы. Но 
вода в подвал всё также поступала. Потом 
думали, что это грунтовые воды. Управ-
ляющая компания заказала анализ воды, 
который показал, что с одного ввода вода 
«РВК-Липецк», а с другого — «Квадры».

Главный вопрос
— Так чья вода? — спросила вице-спи-

кер горсовета Светлана Бессонова.
Чёткого ответа на этот вопрос не по-

следовало. Каждый попытался перело-
жить ответственность на оппонента. 

— Отрицать возможность поступления 
воды с тех утечек, которые могут возни-
кать на наших сетях в зоне застройки так 

ли дом вместе с сетями жильцам, — отве-
тил Павел Тучков. — Далее мы можем толь-
ко помочь собственникам передать эти сети 
ресурсоснабжающим организациям.

В теории это выглядит так, а по факту 
получается, что инженерные сети дома ни 
на кого не оформлены. И этот аспект вы-
звал ещё больше вопросов у депутатов. Про-
блема с бесхозными сетями в городе до сих 
пор не решена из-за отсутствия достаточно-
го финансирования.

А может, это совпадение?
 Первый вице-спикер Борис Пона-

морёв вернул всех к обсуждению основ-
ной проблемы: 

— Вода поступает по лоткам «Квадры». 
Это может быть совпадением. Есть схема 
размещения этих лотков? Проверяли веро-
ятность утечки? 

— В этом районе есть теплосети, ко-
торые нам принадлежат, и есть бесхозяй-
ные. На днях было отключение на Ми-
чурина из-за утечки, — пояснил Алексей 
Пшеничников. 

— После этого отключения воды стало 
поступать меньше, — сразу же отреагировал 
Владимир Фарафонов.

Председатель департамента ЖКХ Сер-
гей Ходяков заверил всех, что постарается 
выяснить, чьи сети текут. Возможно, выяв-
лена одна из причин подтопления: неис-
правная муфта или утечка на Мичурина. 

В результате комиссия и коммуналь-
щики решили сделать перерыв на то, 
чтобы понять, будет ли дальше подта-
пливать дом или нет. 

Коммунальная аналогия
Второй точкой визита комиссии стал 

дом № 29а по улице Стаханова. Здесь схо-
жая проблема — подтопление подвала.

Если раньше в подвал попадала вода 
после обильных дождей, так как дом нахо-
дится в низине, то после того как «Квадра» 
переложила теплосеть на улице Стаханова, 
в подвал хлынула тёплая вода. 

— Заливает так, что до потолка всего не-
сколько сантиметров остаётся, — возмуща-
лась старшая по дому Ирина Иванова. — Са-
мое страшное, что это кипяток. Работники 
управляшки туда не могут зайти.

— Из-за подтопления сломались об-
щедомовые приборы учёта, мокнут стены 
в доме, — добавил директор «ГУК «Лип-
Ком» Виктор Двуреченский. 

Помогаем как можем
Алексей Пшеничников не стал отри-

цать, что здесь есть вина их компании, 
поэтому они откачивают воду буквально 
круглосуточно. 

— Сейчас идут работы по замене сетей 
на улице Меркулова, — пояснил он. — По-
том приступаем к проектированию рекон-
струкции коммуникаций от Октябрьско-
го рынка до улицы Водопьянова. Быстро 
решить проблему не удастся. Это вопрос 
нескольких лет. 

Вариант хотя бы частичного решения 
проблемы предложила вице-спикер горсо-
вета Светлана Бессонова: 

— Возможно, стоит рассмотреть вопрос 
об организации гидроизоляции подвала 
и фундамента дома, которой здесь вообще 
нет. Как вариант — попробовать сделать это 
в рамках капитального ремонта.

Депутаты заверили, что не бросят жите-
лей и помогут найти правильное и по воз-
можности быстрое решение.

_________________________
Текст и фото: Марина Костюк

СУШИТЕ ПОДВАЛЫ

 Поломку муфты на сетях водоснабжения устранили,  
 но вода по-прежнему поступает в котлован 



№ 28 (503) 23 июля 2024 года8 АКТУАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

КОМАНДА 
БЕРОЕВА
Нужно думать о том, у кого проблем 
больше, чем у тебя

Российский актёр руководитель благо-
творительного фонда «Я есть!» Егор 
Бероев провёл лекцию для липецких 

госслужащих. Встреча состоялась в Ли-
пецком государственном педуниверситете 
имени Семёнова-Тян-Шанского и собрала 
более 200 участников. 

Благодарю профессию
Егор Бероев, как и подобает артисту, вы-

шел под бурные аплодисменты зрителей  
и отметил, что липчане выглядят очень яр-
кими и отдохнувшими, будто находятся на 
курорте. Лекцию под названием «История 
личного успеха. Личностная мотивация» 
спикер начал с рассказа о себе:

— Занимаюсь с людьми с ментальны-
ми особенностями. Получаю удовольствие 
от общения с ними и всегда чувствую себя 
счастливым после встреч. Вот уже почти 25 
лет снимаюсь в кино. Очень люблю свою 
профессию актёра и благодарен ей. Она мне 
позволила посетить многие страны мира, 
даже Индию и государства Африки. Позна-
комился с огромным количеством интерес-
нейших людей.

Новый виток жизни
Сейчас в жизни артиста не менее инте-

ресный период. В этом году он начал свою 
режиссёрскую деятельность. О написании 
сценария он задумался пять лет назад, за 
основу решил взять реальные ситуации. 

— В 2011 году я познакомился с прию-
том для детей в Покровском монастыре 
города Суздаль, где воспитывались восемь 
девочек-сирот, — вспоминает Егор Бероев. 
— Они были рождены в тюрьме. Их матери 
были осуждены по разным статьям, в том 
числе за убийство, затем освобождены по 
УДО. Я провёл много времени с девочками, 
их воспитателями-монахинями, познако-
мился с их матерями. Это разные люди.  
И это бесконечные истории потерь. В итоге 
вместе с моими помощниками и соавтора-

ДОСЬЕ

Егор Бероев — российский актёр 
театра и кино, телеведущий, 
общественный деятель.  
В 2012 году вместе с супругой 
Ксенией Алфёровой основал 
благотворительный фонд «Я есть!». 
Задача фонда — социализация 
детей с особенностями развития. 
Егор Бероев открыто поддержал 
СВО. Часто посещает новые 
территории, встречается  
с военнослужащими и мирными 
жителями. 

 Встреча с актёром прошла по инициативе Российского общества «Знание» 

ми мы написали сценарий. Наш проект вы-
играл в конкурсе сценариев. Министерство 
культуры выделило средства. Мы снимали 
фильм два месяца в Крыму.

Теперь группа движется с юга на север. 
Работа продолжится в Суздале. 

Ощущение правды
По пути режиссёр посещает различ-

ные города. Перед Липецком остановился  
в Белгороде. Так как считает, что этому го-
роду сейчас необходимо уделить больше 
времени и внимания. 

— Нужно думать о том, у кого проблем 
больше, чем у тебя, — отмечает актёр. — 
Я был в двух клиниках, одна из них 
находится в той части города, 
которая обстреливается боль-
ше всего. Там удивитель-
ный коллектив, в котором 
почти 1 600 сотрудни-
ков. Они очень смелые,  
с огромным опытом. 
Ежедневно к ним при-
возят по 30 раненых 
— и это не военные,  
а мирные жители. Для 
меня большая честь, что 
могу быть рядом с такими 
людьми и в таких местах. 
Там есть ощущение правды. 
Ты видишь, как люди живут 
по-настоящему, какие у них ценно-
сти, и они не материальные…

Основы успеха
Возвращаясь к главной теме встречи, 

спикер отметил, что профессиональный 
успех всегда зависит от личного. 

— Я абсолютный адепт системы Ста-
ниславского, — говорит Егор Бероев. — Он 
главный учитель в актёрской профессии. 
Владимир Машков тоже всегда его упо-
минает. Основа системы — партнёрство. 
Нам сложно выжить одним. Да, можно 

уйти в деревню или отправиться в оди-
ночестве в кругосветку, как Фёдор Коню-
хов, но таких единицы. Мы с вами живём 
в обществе, поэтому у нас есть необходи-
мость думать о том, кто рядом с нами.  
Я работал как режиссёр, и со мной были 
более 50 человек. Это моя команда. Мы 
как оркестр. Если кто-то что-то забывает, 
приходиться делать ещё один дубль. Так 
в любой профессии. Нужно думать друг  
о друге, уважать друг друга. Мы поче-
му-то стесняемся сказать коллеге что-
то хорошее, поддержать его, отметить 
его заслуги. Но это очень важно. По себе 
знаю.

Признание авторитетов
Для успеха командной работы также 

важна преемственность поколений, ко-
торая основывается прежде всего на при-
знании авторитетов, уважении к стар-
шим и учителям. Для артиста ими стали 
не только педагоги, но и режиссёры. 

— Иногда ты, мягко говоря, не по-
нимаешь режиссёра, но при этом в нём 
находишь то, чему можешь научиться, — 
дополняет актёр. — Ощущение учителя 
и авторитета постепенно вымывалось из 
нашего общества. Даже в рекламе часто 
встречались такие призывы, как «Будь 
собой», «Ты сам». И в 90-е появилась тен-
денция, будто до этого ничего не было  
в нашей профессии. И мы стали созда-
вать новое кино. Ближе к американскому. 
Не то, что мы наследовали от советских 

актёров и режиссёров. 
Когда я пришёл 

в МХАТ в 98 
году, встре-

тил уди-
витель-
н ы х 
а к т ё -
р о в , 
кото -

рые стали моими учителями. Так, Ли-
дия Гавриловна Солнцева научила меня 
профессии, дала мне понимание метода. 
Далее работал с Андреем Васильевичем 
Мягковым, Вячеславом Михайловичем 
Невинным, Олегом Николаевичем Ефре-
мовым и другими. Это уважение к стар-
шему, осознание присутствия авторитета 
и тем более его уважения к тебе даёт не-
вероятный трамплин для продвижения 
вперёд. К сожалению, часто вижу, что это 
утеряно.

Поговорите со мной
— У вас такие пытливые взгляды, мне 

бы очень хотелось, чтобы вы со мной пого-
ворили, спросили о том, что вас интересует, 
— обратился к слушателям Егор Бероев. 

Дальнейший час прошёл в режиме 
диалога. Девушку, задавшую первый во-
прос, интересовали качества, которые не-
обходимы, чтобы влиться в команду.

— В первую очередь уважение к ко-
манде, — отвечает лектор. — Трудолюбие. 
Всегда вижу, когда человек не готов рабо-
тать. Я всегда по площадке передвигаюсь 
бегом. Меня не должны ждать люди, моя 
команда. Я должен быть быстрее.

— Идём ли мы в киноиндустрии  
к возврату эпохи доброты, честности  
и порядочности? — спросила ещё одна 
гостья мероприятия.

— Есть такая фраза: «Плыть против 
течения», а Фазиль Искандер говорил 
лучше: «Стоять против течения». Ду-
маю, что наша страна сейчас вместе с на-
шим президентом стоит против течения. 
Стараемся удержать уровень духовности, 
самобытности и сохранить нас как на-
род. Сохранить наши принципы, кото-
рые всё-таки, на мой взгляд, относятся  
к советской эпохе. Каждый из нас должен 
расти над собой. Обратите внимание, 
что сейчас все разговаривают на мате.  
У меня в голове не укладывается, как 
мужчина при женщине может исполь-
зовать матерные слова. На Руси это было 
невозможно. Это не наша история. Тут 
нужно начинать с себя.

Зрители задали ещё более десятка 
вопросов. Но главным посылом встречи 
стал призыв к возрождению принципов 
морали и нравственности, уважению ко 
всем людям, признанию авторитетов, где 
главными ориентирами должны стать 
наши герои специальной военной опера-
ции. 

______________________________________
Текст: Лада Воронцова

Фото: Сергей Паршин

 Слушатели задали около 20 вопросов 
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Творческие и целеустремлённые: 44 
юных программиста из 12 регио-
нов страны изучили основы 3D-мо-

делирования, анимацию, программиро-
вание дронов, монтаж видео и многое 
другое, чтобы в будущем стать востребо-
ванными и крутыми профессионалами.

База для первых
На первый взгляд, в «Прометее» всё 

как в обычном лагере. Проходим мимо 
просторных площадок, обновлённой ко-
стровой и сворачиваем к корпусам. Здесь 
расположен круглогодичный молодёж-
ный образовательный центр. Из его  
аудиторий доносятся голоса ребят. 

Вот только старшеклассники — юноши 
и девушки от 14 до 18 лет — обсуждают во-
все не привычные подростковые темы. В их 
речи мелькают такие слова, как геймифи-
кация (применение игровых механик в об-
разовании, продажах), риггинг (подготовка 
3D-модели персонажа к анимации) и фаска 
(поверхность, образованная скосом торце-
вой кромки материала).

Это не новомодный сленг, а базовые 
понятия, используемые программиста-
ми. Освоить эту профессию будущего 
планируют участники профильной сме-
ны «Первые в IT».

Порядок смены
— Впервые за историю форума (на-

чиная с 2010 года, когда он ещё прохо-
дил в статусе регионального) у нас стар-
товала полноценная смена для ребят. 
Раньше она длилась пять дней, а сейчас 
— 21, — пояснила Александра Какичева, 
председатель регионального отделения 
«Движения первых» Липецкой области. 
— Теперь школьники глубже погрузят-
ся в процесс обучения. В этом году был 
ажиотаж: мы получили около 800 заявок 
от желающих. Подростки заполняли ан-
кеты, делали портфолио. Мы с педагога-
ми отсмотрели заявки и отметили ребят  
с активной жизненной позицией, кото-
рые готовы начинать что-то новое. Очень 

ценно, что на форум в Липецкую область 
приехали ребята из дальних регионов: Хан-
ты-Мансийска, Крыма, Санкт-Петербурга. 

Участников разделили на два отряда 
по возрасту, но это разграничение номи-
нальное. Все они живут и учатся в «Про-
метее» одной большой компанией. 

Заряжены на действия
Как говорят организаторы, подростки 

полностью «заряжены», то есть нацелены 
на успех. Они воспринимают летние кани-
кулы не только как время отдыха, но и как 
возможность узнать что-то новое.

14-летняя Полина Федянина из села 
Волово Липецкой области впервые уча-
ствует в образовательном форуме. Ей 
близка сфера графического дизайна: 
школьница пробует создавать афиши, ос-
ваивает специальные программы.

— Мне было интересно выйти из зоны 
комфорта и попасть сюда, чтобы полу-
чить новые знания и опыт, научиться 
чему-то крутому, познакомиться с едино-
мышленниками, — поделилась девушка. 
— А ещё у нас очень комфортная лампо-
вая атмосфера! В такой обстановке гораз-
до легче воспринимать информацию. Мы 
называем наш отряд «Код будущего». 
Всем советую не бояться и подавать за-
явки на форумы. Неидеальные действия 
лучше идеального бездействия!

В полном объёме
После нашей беседы Полина Федянина 

поспешила в уютную аудиторию, начинён-
ную самой современной техникой. Здесь 
началось занятие по 3D-моделированию.

— Сегодня попробуем с вами по-
скульптить, а потом поговорим, как ра-
ботать с фасками и зачем они нужны, — 
обратился к ребятам педагог липецкого 
центра цифрового образования детей 
«IT-Куб» Михаил Очкасов. 

В отличие от меня, типичного гумани-
тария, для участников смены «Первые в IT» 
эти фразы не звучат китайской грамотой. 
Каждый из них сосредоточен на задаче: 
создать при помощи специального прило-
жения на компьютере 3D-скульптуру. Не-
которые выбрали модель человека, а кто-то 
котов и героев мультфильмов (миньонов).

Модельный ряд
— Мы с ребятами создаём объём-

ные модели при помощи скульптин-
га — вида 3D-моделирования. Проще 
говоря, лепим фигуру из пластилина 
или глины, — объяснил Михаил Очка-
сов. — Только делаем это специальны-
ми инструментами в программе. Для 
реалистичности ребятам нужно учи-
тывать анатомию: знать расположение 
сгибов конечностей, мышц. Без физики  
и химии тоже не обойтись: надо учиты-
вать разницу между текстурами, знать, 
как отражается свет на поверхности.  
В конце обучения школьники смогут 
загрузить объекты в игровой движок  
и посмотреть, как они будут выглядеть 
на экране.

В будущем такие знания могут приго-
диться ребятам в разных сферах деятель-
ности: в математике и геометрии, архи-
тектуре и фотографии, мультипликации 
и создании компьютерных игр, а также  
в художественных направлениях. 

15 июля стартовала первая смена Всероссийского 
образовательного форума «Область будущего»

КОД БУДУЩЕГО
ПОСМЕННАЯ РАБОТА

Всероссийский молодёжный 
образовательный форум «Область 
будущего» — площадка для 
создания новой IT-среды благодаря 
ресурсам государственных структур, 
бизнес-сообществ и других 
институтов. Две смены форума 
— «IT-город» и «IT-искусство» — 
пройдут с 23 июля по 2 августа  
на базе оздоровительного 
комплекса «Горицы» Добровского 
района. Смена «Первые в IT» 
завершится 4 августа в день 
закрытия «Области будущего».  
Всего регион в рамках форума 
посетят около 300 участников  
в возрасте от 14 до 35 лет.

Информационный максимум
— Ребята молодцы! Впитывают всю 

информацию, которую я излагаю, —  
с улыбкой заметил липецкий педагог. — 
Интересуются, задают много вопросов. 
Это заряжает и меня — хочется дать им 
ещё больше знаний! Конечно, в неболь-
шой промежуток времени сложно охва-
тить всю программу, но мы стараемся 
выложиться по максимуму. 

Многие ребята уже всерьёз увлека-
ются 3D-моделированием и программи-
рованием. Например, для десятикласс-
ника Егора Левцова, приехавшего на 
форум из Крыма, создать сайт для из-
вестной компании — обычное дело.

Строго по таймингу
О смене «Первые в IT» он узнал 

случайно — увидел информацию обще-
российского молодёжного сообщества 
«Движение первых». 

— Первая мысль: когда будет про-
ходить форум? Ведь программа на лето 
у меня расписана буквально по часам. 
За каникулы всего три дня был дома, 
остальное время — конкурсы, встречи, 
образовательные поездки, — вспоминает 
Егор Левцов. — В итоге всё получилось!

Десятиклассник уже разрабо-
тал три сайта для крупных рос-
сийских компаний, специализи-
рующихся в кондитерской сфере. 
Парень признаётся: примером для него 
была мама, которая работает в IT.  
А мотиватором стали образовательные 
проекты и площадки.

Столица IT-направления
— Очень много знакомств и связей 

удаётся получить как раз на таких фору-
мах, как «Область будущего», — отметил 
крымчанин. — Знакомишься с сотнями 
людей! Каждый по-своему интересен.  
В будущем хочу работать в IT-отрасли.

О конкретных планах Егор говорить 
не стал.

— Счастье любит тишину, — смеётся 
десятиклассник. — А вообще я реали-
затор, всё могу делать: составить план 
действий, расписать бюджет. Это — моё! 

Организаторы форума надеются, что 
сокровенные мечты у их подопечных 
обязательно сбудутся.

— Ждём, что у ребят после этой сме-
ны произойдёт большой скачок в сфере, 
— поделилась Александра Какичева. — 
Уверена, что у них всё получится и что 
они будут прославлять наш регион как 
столицу IT-направления!

________________________________
Текст: Анна Дикарева  
Фото: Сергей Паршин

РЕБЯТАМ НУЖНО НЕ БОЯТЬСЯ ПОДАВАТЬ 
ЗАЯВКИ НА ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ФОРУМЫ. 
ВЕДЬ НЕИДЕАЛЬНЫЕ ДЕЙСТВИЯ ЛУЧШЕ 

ИДЕАЛЬНОГО БЕЗДЕЙСТВИЯ!

«

«
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УЧИТЬСЯ В НОВОМ
Депутат Госдумы Татьяна Дьяконова оценила ход 
капитального ремонта в липецких школах

В месте с главой города Романом Ченцовым она по-
сетила две школы — № 33 и № 46. В образователь-
ных учреждениях капитальный ремонт ведётся 

по народной программе «Единой России».
В первом работы стартовали в феврале этого года. 

Школа № 33 была построена в 1993 году, и более 15 лет 
здесь не проводился ремонт основных конструктивов 
здания.

Специалисты выполнили в здании демонтажные 
работы, сделали стяжку пола, обновили сети электро- 
и теплоснабжения. Завершают штукатурные работы. 
Приступили к прокладке сетей водоснабжения и водо-
отведения, обустройству фасада здания. В ближайшее 
время займутся ремонтом кровли и отделочными рабо-
тами. В завершение работ будет благоустроена прилега-
ющая территория.

— Школа обретает вторую жизнь. После проведения 
капитального ремонта здесь появятся оборудованные 
кабинеты технологии для мальчиков и девочек, каби-
нет ОБЖ, современный комфортабельный гардероб для 
учащихся, центр детских инициатив и библиотека с зо-
ной коворкинга, — рассказал Роман Ченцов.

Несмотря на то, что по контракту объект должны 
сдать в декабре 2024 года, подрядчик пообещал завер-
шить все работы к началу учебного года.

— Школа очень важная, здесь учится почти 1 500 де-
тей. Уже сейчас мы видим просторные, светлые и уют-
ные кабинеты в приятных цветовых тонах. Подрядчик 
ответственно подошёл к своей задаче. Важно, что школу 

актовый зал, малый спортивный зал, оборудованные ка-
бинеты технологии для мальчиков и девочек, современ-
ный комфортабельный гардероб для учащихся, улучшит-
ся материальная база учебного процесса: для кружков 
технической направленности (например робототехники) 
будет создан медиацентр. Завершить все работы на объ-
екте подрядчик планирует в декабре 2024 года.

— В целом всё хорошо. Однако цветовые решения для 
отделки помещений начальных классов подобраны не-
удачно. Яркий жёлто-оранжевый цвет очень напрягает  
и утомляет, — обратила внимание депутат.

Роман Ченцов согласился с ней и поручил подряд-
чику переделать, используя более спокойные и нежные 
тона.

— Капремонт — это долгожданное событие как для 
учеников и их родителей, так и для педагогов. Необ-
ходим постоянный контроль за качеством и сроками 
работ, поскольку есть привязка к санитарным нормам 
для образовательных учреждений, а также учебным ци-
клам, — подытожила Татьяна Дьяконова.

___________________________________________________
Текст и фото: Липецкое региональное  

отделение партии «Единая Россия»

обустраивают не только с соблюдением всех норм безо-
пасности, но и со вкусом. Уверена, дети будут с удоволь-
ствием учиться в такой обстановке. В сентябре приеду 
убедиться, что всё готово, — отметила Татьяна Дьяко-
нова.

Школа № 46, где учится более 650 человек, эксплу-
атируется уже 56 лет, капитального ремонта здание не 
видело порядка 20 лет.

Здесь также ожидается полное обновление. Около 
50% работ уже завершено. В школе капитально отремон-
тируют все инженерные сети, проведут отделочные ра-
боты, ремонт кровли и фасада. По итогу появится новый 

БОЛЬШОЙ РЕМОНТ
Дмитрий Аверов провёл мониторинг объектов народной 
программы «Единой России» в Данковском районе

В рамках региональной недели де-
путат Госдумы вместе с главой 
района секретарём местного от-

деления Валерием Фалеевым посетили 
сразу несколько точек.

В центре внимания сейчас главная 
улица Данкова — Ленина. Реконструк-
ция здесь идёт полным ходом. В на-
стоящее время установлены бордюры, 
уложена тротуарная плитка, обновлено 
уличное освещение, специалисты сняли 
старый асфальт и укладывают новый. 
Подрядчик работает по графику и пла-
нирует уложиться в срок — до конца сен-
тября 2024 года.

Далее делегация проследовала в ли-
цей № 4. На стройке работа кипит: рабо-
чие заливают фундамент для пристрой-
ки. Дополнительная площадь в 1 300 кв. м  
у школы появится в 2025 году.

— Для наших ребят сделают совре-
менный спортивный зал на первом эта-
же, а на втором оборудуют актовый зал, 
пространство для занятий детских объ-
единений и кружков дополнительного 
образования, которых, к слову, в лицее 
немало, — отметил Валерий Фалеев.

Всего в образовательном учрежде-
нии обучаются 600 школьников, плюс 
ещё 400 — в филиале. 

Ещё в одной школе Данковского рай-
она учебный год завершился не только 
под звуки последнего звонка, но и под 
шум дрелей, жужжание пил и стук мо-
лотков. В середине мая начался мас-
штабный ремонт образовательного уч-
реждения в селе Тёплое.

— Сегодня здесь идут работы по вну-
тренней отделке и благоустройству при-
легающей территории. Школа 1965 года 
постройки давно нуждалась в большом 

обновлении. В эти летние месяцы пол-
ностью перекрыта кровля, идёт ремонт 
спортзала и кабинетов. Планируется 
замена полов, электропроводки, покра-
ска стен и потолков. Появятся пешеход-
ные дорожки, выложенные тротуарной 
плиткой, новые бордюры, — рассказал 
директор школы член партии «Единая 
Россия» Сергей Никонов.

По его словам, уже к 1 сентября шко-
ла откроет свои двери для учащихся.

— Это объекты, которые попали  
в народную программу «Единой Рос-
сии», поэтому к ним особое внимание. 
Работаем по запросам граждан, ведь 
именно они решают, что будет сделано, 
построено и отремонтировано. Улицы, 
дороги, общественные пространства, 

школы, детские сады и больницы — всё 
преображается для благополучия и ком-
форта жителей. Выполнение всех кон-
трактов будем держать на контроле, — 
отметил Дмитрий Львович.

___________________________________________________
Текст и фото: Липецкое региональное  

отделение партии «Единая Россия»

 После капремонта кабинеты в школах просторные, уютные и светлые 

 Сейчас работы идут в школах № 1, 33 и 46,  
 в плане — школы № 4, 5, 6, 51 и 70 

 Улица Ленина несёт большую транспортную нагрузку, а также здесь расположены  
 главные объекты соцкультбыта — ДК, Парк Победы и Парк пионеров, магазины 

 Школа села Тёплое 1965 года постройки  
 скоро полностью преобразится 
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Пою тебе, любимый город…
Валентина Орехова 
Родилась 7 марта 
1946 года в городе 
Керчь. Окончила 
Днепропетровский 
железнодорожный 
институт по 
специальности 
«Пассажирское 

хозяйство». С 2019 года — действительный 
член Российского союза писателей. Стихи 
пишет с начальной школы. В 2016 году издала 
свою книгу «Мелодия осеннего вальса». 
Публиковалась в литературных журналах «Три 
желания», «Петровский мост», «Отблески», 
«Северо-муйские огни». Стихи печатались 
также в альманахах «Поэтический мотив», 
«Поэтическая волна», «Восхождение», 
«Вдохновение», «Шёпот музы», «В лабиринтах 
межсезонья», «Новогодний фейерверк», 
«Стихи РСП — 2020». Номинант национальной 
литературной премии «Поэт года 2017–2019», 
«Русь моя 2018–2019». Лауреат и участник 
литературных конкурсов «Придумай 
продолжение любимой книги — 2015», 
«Поэзия русской земли — 2018», «Новое 
слово — 2019», «Ковчег — 2020, 2021».

Моя молитва
Благодарю за грусть и осень,
За сполохи зари и тишину,
За тёплый дождь, снежинок 
проседь...
За свет, за май, за Липецк, 
за весну...
Благодарю за синеву Небес,
За журавлиный крик и птиц 
полёт...
За чистоту и мир чудес...
За жизни цвет, что в кровь весну 
вольёт!
За маленький цветок,
За человечка крошечный росток...
Прости за смятую травинку...
Благодарю за солнечный поток. 
И благом истинным прозренье!
За мудрость и любовь, 
терпенье...
За дар надежды — в нём спасенье!
За мир, что сотворён тобою,
Ты жизнь моя, надежда, плоть —
Я вся в тебе, и Ты всегда со мною!

Липецку
Мой зеленоглазый незнакомец…
Впрочем, знаю: Липецк Вас 
зовут.
Мне приятен росчерк светлых 
улиц
И пруды, где лебеди живут.
Купола церквей Ваших высоких,
Станций, не достроенных пока.
Знаю: со времён еще Петровских
Действует завод НЛМК...
Я брожу по улицам просторным,
Слышу шорох шин, гудки машин,
Словно Зазеркальем 
отражённый,
Тонет город в радугах витрин!
Прогуляюсь к храму, в Нижний 
парк я.
Липам шлю поклон и тополям,
Подойду к реке и уж оттуда —
Прямиком в Манеж, к его полям...
Мой зеленоглазый чудный город,
Извини, слукавила чуть-чуть:
Исполняла городской свой 
экскурс,
Чтоб понять характер твой  
и суть...

Дмитрий Шаталов 
Родился в 1985 году 
в Липецке. Живёт 
в селе Косырёвка 
Липецкой области. 
Лауреат фонда The Hill 
Foundation Оксфордского 
университета. Кандидат 
филологических наук, 

тема диссертации — метафорическое 
осмысление перевода. Перевод изучал  
в Воронеже и Оксфорде. Публиковался  
в журналах «Побережье», «Связь времён», 
«Слово\Word», «Новый берег», «Эхо Бога», 
«Лиterra», «Петровский мост». Переводил 
стихотворения Алексея Хомякова на 
английский язык. Его интервью с британскими 
и американскими переводчиками 
опубликованы в журнале «Мосты». 
Родному городу Дмитрий Шаталов посвятил 
песню, переложенную на мелодию 
филиппинской «Flores de mayo».

Есть города у нас большие,
Реки там намного шире.
Но фонтаны наши звонче
Всех фонтанов в целом мире.

Разметает ветер листья,
И липы узнают осень.
Улечу я, как другие,
Но я вернусь одной весной.

Есть города у нас большие,
Там дома намного выше.
Но зато от нашей липы
Запах дальним звёздам слышен.

Разметает ветер листья,
И узнают липы осень.
Пожелтеет вдали листочек,
И затоскует сердце вдруг.

Разметает ветер листья,
И узнают липы осень.
Улечу я, как другие,
Но я вернусь одной весной.

Есть города у нас большие,
Там холмы намного больше.
Там холмы намного круче,
И дорога вверх подольше.

Есть города у нас большие,
Ходят люди там быстрее.
Но зато сердца родные
Здесь теплее и добрее.

Есть города у нас большие,
Ходят люди там быстрее.
Но зато сердца намного
У липчан родных теплее.

Никита Алексеев 
Родился в 1998 году 
в Липецке. Окончил 
Орловский институт 
культуры  
(бакалавриат). 
Действительный член 
регионального отделения 
Российского  

союза писателей, автор книги «Там, где нас уже 
нет», победитель городского  
конкурса «Трудовая слава молодежи города 
Липецка» (2024 г.), член ЛИТО  
«Серебро слов», магистрант Орловского 
государственного института культуры. 
Победитель и участник всероссийских  
и региональных литературных конкурсов 
«Росток», «Восхождение», «Ковчегъ» и других.

Липецку 
Цветение лип, какой же чудный 
запах, 
И город Липецком прозвали, нет, 
не зря. 
В твоих руках, а может быть  
и лапах, 
Цветение лип приносит 
мотылька. 
Мой город Липецк, чернозём, 
природа, 
Блистаешь ты своею красотой 
С тобою мне ничуть не одиноко, 
Ты окружён особой теплотой.

 
Люблю я улиц шумный бег 
Люблю я улиц шумный бег, 
Их суету, сменяемость мыслей, 
Когда какой-то человек 
Бежит вперёд дорогой жизни. 
Он всё торопится успеть: 
Обнять родных, увидеть брата, 
У речки тихо посидеть, 
Съесть пару вишенок из сада. 
Мой друг! Остановись, взгляни, 
Как этот миг прекрасен, верен, 
В сей суете вперёд иди, 
Запомни — человек бесценен. 
Люблю я улиц шумный бег, 
Воспоминания светлых мыслей: 
Бежит куда-то человек 
И тысячи бесценных жизней...
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Александр Вовденко 
Родился в 1946 году на дальневосточном 
золотом прииске в многодетной семье 
репрессированных. Александр был самым 
младшим из шестерых оставшихся  
в живых детей. В 1955 году после окончания 
пятнадцатилетней ссылки и смерти отца семья 
перебралась в Хабаровск, а затем Александр 
вместе с матерью по приглашению сестры 

переехал в Липецк. Окончил школу № 36 и поступил в Липецкий 
строительный техникум. В 1965 году на производственной практике 
принимал участие в строительстве плавательного бассейна «Спартак» 
в качестве бригадира комсомольской бригады арматурщиков.  
В процессе изучения рабочих чертежей Александром была 
обнаружена серьёзная конструктивная ошибка, которая впоследствии 
грозила обрушением чаши бассейна. Ошибка была оперативно 
устранена. В качестве монтажника-высотника участвовал в знаковом 
для города событии — строительстве аглофабрики. Техникум окончил 
в 1967 году. В Липецке работал монтажником в тресте «Жилстрой-4». 
Со временем по состоянию здоровья пришлось переехать в южный 
город Армавир и получить профессию фотографа. 
В 1991 году семью Александра реабилитировали. Сейчас он на 
пенсии. Давно не бывал в Липецке, но трепетно любит город юности. 
Здесь живут его сёстры, брат и другие родственники, их дети и внуки. 

Ностальгическая песня
Здравствуй, Липецк любимый —
Славный город родной!
Я люблю твоих зданий
Красивейших строй.
И Петровские липы,
Что так буйно цвели,
И Матырское море
С парусами вдали.
 
Сокол, Тракторный, Мирный,
Новолипецк-завод, 
Для пробежек спортивных —
На Елец поворот,
Аглофабрику, Трубный,
Аэропорт,
Где поднял меня в небо
В первый раз самолёт.
 
Никогда не забуду
Я тебя, мой родной, —
Светлый, ласковый город, 
Мне до слёз дорогой.
Твои парки и скверы,
Улиц главных простор —
Ты всегда будешь первым,
Как и был до сих пор.
 
Помню зарево в небе,
Когда варят металл, —
Жидкий шлак раскалённый
Прочь сливают в отвал.
Помню летние ночи,
Как, мечтая, не спал —
Как на млечной «дороге»
Звёзды счастья искал.
 
Здесь впервые узнал я,
Что такое любовь, —
Как трепещется сердце,
Как волнуется кровь...
Память светлого чувства —
Пусть проносятся дни —
В моём сердце, любимый
Город мой, сохрани!

ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ

К дню рождения Липецка — 
Триста двадцать один —
Возраст, в общем, приличный,
Но ты выглядишь, можно
Сказать, на отлично!
Пусть с Петровских времён,
Город наш, существуешь, —
Красотою своею
сердца ты волнуешь.
 
Хоть без отдыха столько
лет ударно трудился —
С каждым годом моложе,
стройней становился.
Твоих парков и скверов
шевелюра густая,
Хоть была твоя жизнь
далеко не простая.
 
Ураганы и бури
тебя не согнули,
Твою жизнь не отняли
снаряды и пули.
С каждым годом становишься,
Липецк наш, краше —
В день рожденья тебе
поздравления наши!

Посвящается 321-й  
годовщине Липецка
Славься, Липецк любимый,
Славься, город родной, —
Как нам нравится милый
Облик нынешний твой,
Твои парки и скверы,
Улиц главных простор —
Ты всегда будешь первым,
Как и был до сих пор.
 
Здесь заводы открыли
По приказу Петра,
И железо «варили»
Там с утра до утра —
Чтобы русские пушки
Метко били врага,
Не топтала бы землю
Чья-то вражья нога...
 
Сокол, Тракторный, Трубный,
Новолипецк-завод,
Шли дорогою трудной
Сквозь невзгоды вперёд...
Память прошлых событий
Силы нам придаёт
И на подвиг великий
Нас, как прежде, зовёт.
 
Славься, Липецк любимый,
Славься, град трудовой —
Самый лучший, красивый,
Самый близкий, родной.
Будем вместе гордиться
Нашей общей судьбой
И во благо трудиться
Для России с тобой!
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Людмила Ларьяновская 
Родилась в 1953 году в пограничном 
посёлке Таджикской ССР. 
В Липецке живёт с 1970 года. Работала 
бухгалтером в Зооветснабе. 
Стихи начала писать ещё в молодости, но 
долгое время не решалась на публикации. 
Первые творческие шаги сделала в студии 
«Вдохновение».

Липецк
Город мой прекрасный,
Город мой любимый!
Над рекой печально
Наклонились ивы.
 
Свечками каштаны, 
Липы цвет дурманит...
Нежный плеск фонтанов
Погулять так манит.
 
Городские парки —
Зелень и прохлада.
Там смеются дети —
Большего не надо.
 
Город металлургов,
Город мой любимый!
Для меня ты самый
На Земле красивый!

ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ

В парке
В Нижнем парке соловушка
Пел о дальней стране.
Закружилась головушка,
Знать о ней нужно мне.
 
На скамейку присела
Под березкой родной
И как будто смотрела
Фильм заморский, чужой.
 
Ах, соловушка-пташечка, 
Как ты сладко поёшь!
Но милее букашечка
В том краю, где живёшь.
 
Кипарисов не надо,
Дальних стран и морей.
Липецк мой как награда —
Город добрых людей.
 
Ветер нежно качает
На берёзе листву.
Соловей напевает
Про чужую страну...

Валентина Пересыпкина 
Родилась 3 января 1954 года в Тамбовской 
области. Трудовая деятельность связана 
с Липецким тракторным заводом, где 
она работала контролёром, начальником 
смены заготовительного цеха, 
формовщицей в сталеплавильном цехе. 
Была депутатом областного и городского 
Советов.

Мой город
Город серебристых тополей,
Стройных берёз и лип красивых,
Назвали мы его жемчужиной своей.
Любимый город — часть большой России!

У площади Петра есть Нижний парк  
и санаторий «Липецк».
Каскад фонтанов приведёт в Собор.
Площадь Героев и Быханов сад,
Здесь вся история твоя, любимый город,

Куда ни посмотри,
Куда ни кинешь взгляд.
На площади Победы — обелиск,
А наверху — Победная Звезда
В честь памяти всех земляков,
Чьи жизни унесла война!

Гордимся мы тобой, наш город,
И поздравляем с днём рождения тебя!
Здесь каждый уголок нам дорог, 
В каждом клочке земли — история твоя!

 Но знаю я, что будешь ещё краше.
 Я этим городом горжусь!
 По улицам иду и восторгаюсь,
 Недаром я липчанкою зовусь!
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Николай Иванов  
Родился в Ленинграде в 1948 году. 
Окончил школу, поступил в Ленинградский 
техникум общественного питания по 
специальности «повар».  
После обучения несколько лет ходил коком 
на пароходах. В Липецк переехал по большой 
любви — нашёл невесту-липчанку. Он издал 
восемь сборников стихотворений, тематика 

— от природных зарисовок и путевых заметок до философских 
размышлений о Родине и быстротечности жизни.

Прогулка по Липецку 
Я решил в день чудесный и ясный —  
Прогуляться по городу, что ли. 
Цирк у «Звёздного» в блёстках, атласный. 
Перекрёсток, знакомый до боли.
 
В дымке контуром «крылья» вокзала, 
«Улететь» можно быстро по шпалам.  
Лишь бы мысли достойной хватало, 
Архитектор продумал немало. 
 
Но туда не пойду, а — до Сада, 
Там «Солярис» напомнит о Леме. 
Ведь роман-то — фантазий армада, 
Посвящён он вселенской проблеме. 
 
А потом, где на месте том скорбном, 
Там, где в мае трепещут тюльпаны, 
Старики вспоминают о прошлом, 
В День Победы в слезах ветераны, 
 
Постою… и по Зегеля дальше. 
Там спущусь в переход неприглядный. 
Неужели таким был и раньше —  
Вид внутри оглушительно странный. 
 
Но — пора… всё же не на природе. 
И назад возвращался с прогулки —  
Оказался опять в переходе, 
Где, как в погребе, жутко и гулко.

 
Улица Плеханова 
 
Улица Плеханова — магистраль центральная. 
Улица как улица,  
Есть музей и суд. 
 
Улица Плеханова с кофейнями банальная, 
От Зегеля до Шкатова  
Ровненький маршрут. 
 
Улица Плеханова, рядом близко — Ленина, 
Пусть и меньшевистская,  
Всё же заодно. 
 
Улица Плеханова в честь марксиста верного 
Из того немого, 
Прошлого кино. 
 
Улица Плеханова — старая, неброская, 
Знаковая улица, с тех 
Времён привет. 
 
Улица Плеханова — вовсе не конторская, 
Улица Плеханова —  
Памятный завет.

Любовь Свиридова 
Родилась 3 мая 1989 года в городе 
Чаплыгин Липецкой области. Окончила 
Липецкий государственный педагогический 
университет в 2011 году. Писать 
стихотворения начала со школьной скамьи. 
Член Липецкого регионального отделения 
Российского союза писателей. Номинации 
на премии и публикации в Альманахах: 

— Поэт года «Дебют-2017» 
— «Русь моя-2018» 
— «Поэт года-2018» 
— «Наследие-2018» 
— «Георгиевская лента-2018» 
— «Наследие-2019» 
— «Русь моя-2019» 
— «Литературная элита России. Итоги 2019 г. Поэзия». 
— «Русь моя-2020» 
— «Наследие-2020» 
— «Булгаковский сборник-2021» 
— «Классики мировой литературы-2022» 
— «Чи100 поржать-2022» 
— «Толстовский сборник-2022» 
Награды: 
— Медаль «Георгиевская лента 250 лет» 
— Медаль «Сергей Есенин 125 лет» 
— Знак отличия Звезда «Наследие» III степени 
В 2019 году в свет вышел первый авторский сборник. 

***
Историю города писать интересно, 
Так как она будет полезна. 
Сегодня возьмём город известный, 
Он металлург, для страны всей полезный. 
Липецк возник среди Черноземья. 
Пётр I ограничил градовладением. 
Он посещал град постоянно. 
Город взрослел, удивлял регулярно.

По Нижнему парку Пётр I гулял.
Увидел источник, на пробу он взял.
В воде минералы! Родник оградили.
Вот так минералку свою получили.

По указу Екатерины II в 1779 году
Липские заводы входят в нашу страну. 
Мощно шагнули в развитии града —
Ох, велика стала награда.

Руды железные — нужды для флота.
Вот тут закипела в граде работа.
Пушки, ядра, орудия льют.
Пусть устают, но песни поют.

После войны, когда турки отстали,
Нужды иссякли в твёрдом металле.
Урал взял правление в свои руки.
Липецк закрыл заводы от скуки.

А город курортом впоследствии стал,
Александр I его посещал.
Сюда приезжали знать и артисты,
Бояре, купцы, министры лечиться.

Но годы идут, город мужает.
Железной дорогой страна обрастает.
Тут вспоминают про Липский завод,
Мы снова с металлом шагаем вперёд.

ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ

Во время разгара Второй мировой
Беда, к сожалению, не прошла стороной.
Аэропорт и заводы бомбёжкой накрыты.
328 мирных в это время убиты.

В 45-м победа за нами.
С фашизмом бороться, конечно, устали.
Нас ждут перемены, так вам скажу.
Город меняет статус в 1954 году.

Липецк имеет титул такой,
Город теперь стал областной.
Готов для себя и страны развиваться,
Шагая вперёд, никогда не сдаваться.

Ну так вам скажу: «Живём здесь и сейчас!»
Прошу не смотреть на век и на час.
Город растёт, не стоит однобоко.
Здесь загораются люди работой.

Сталь и металл по-прежнему льют,
Сок с минералкой от жажды спасут,
Хлебом накормят, молочки добавят, 
Без развлечений вас не оставят.

В небо пилотов своих поднимаем,
Холим, лелеем и обучаем.
Город с историей смотрят века.
Липецк, родной, мы любим тебя!

ВКЛАДКА «ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ»
РЕДАКТОР: ДИКАРЕВА А.В.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РЕДАКТОР: ХИТРОВА Д.М.
ИЛЛЮСТРАТОР: ГОНЧАРОВА Я. А. 

КОРРЕКТОР: КАРАСИК М.Н. 
E-MAIL: GAZETA1N@YANDEX.RU.

ПО ВОПРОСАМ РАЗМЕЩЕНИЯ ВАШИХ МАТЕРИАЛОВ: 
ТЕЛ. 285-972, GAZETA1N@YANDEX.RU
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ПРОВЕРКА РЕПРОДУКТИВНОГО 
ЗДОРОВЬЯ ПО ОМС

С емья — не только ячейка общества, 
но и главная ценность в жизни 
каждого. По распоряжению пре-

зидента России Владимира Путина 2024 
год объявлен Годом семьи, а в Программу 
государственных гарантий бесплатного 
оказания гражданам медицинской помо-
щи на 2024 г. и на плановый период 2025 
и 2026 гг. (ПГГ) внесены новшества, благо-
даря которым всё больше людей сможет 
стать родителями. О новых возможностях 
для тех, кто задумывается о пополнении 
семьи, рассказывают эксперты страховой 
компании «СОГАЗ-Мед».

Для женщин и мужчин репродуктив-
ного возраста одновременно с прохожде-
нием профилактического медицинско-
го осмотра и диспансеризации начиная  
с этого года организуется проведение 

АО «Страховая компания «СОГАЗ-Мед»,  
Лицензия ОС № 3230-01

оценки их репродуктивного здоровья. 
Все необходимые осмотры и обследова-
ния граждане получают в рамках системы 
ОМС, т.е. бесплатно.

Ни для кого не секрет, что здоровье 
будущего малыша в большей степени за-
висит от состояния здоровья его матери, 
в то время как сама возможность зачатия 
напрямую связана с тем, насколько здо-
ровы оба родителя. Именно поэтому дис-
пансеризация репродуктивного здоровья 
взрослого населения в первую очередь 
направлена на выявление признаков за-
болеваний и состояний, которые могут 
негативно повлиять на беременность и её 
последующее течение, а также родов и по-
слеродового периода.

1-й этап диспансеризации по оцен-
ке репродуктивного здоровья включает  

в себя физикальные обследования, которые 
требуют минимального оснащения обору-
дованием, поэтому могут использоваться  
в любых условиях, что позволяет повысить 
охват населения такими мероприятиями. 
Первичное обследование позволяет врачу 
поставить предварительный диагноз, что-
бы затем подтвердить или опровергнуть 
его с помощью дальнейшей диагностики 
— инструментальной, лабораторной.

На 1-м этапе у женщин акушер-гинеко-
лог проведёт пальпацию молочных желёз, 
осмотр шейки матки в зеркалах, возьмёт 
материал для микроскопического и цито-
логического исследований для выявления 
возбудителей инфекционных заболеваний 
органов малого таза методом ПЦР (в воз-
расте 18-29 лет). 

У мужчин в обследование входит ос-
мотр врачом-урологом, а при его отсут-
ствии — хирургом, прошедшим подготовку 
по вопросам репродуктивного здоровья.

Если будут обнаружены какие-то откло-
нения от нормы, направят на дальнейшие 
обследования, чтобы уточнить диагноз.

Что входит во 2-й этап диспансери-
зации? У женщин: УЗИ молочных желёз  
и органов малого таза (в начале и в кон-
це цикла), выявление инфекций мочепо-
ловой сферы ПЦР-методом в возрастной 
группе от 30 до 49 лет. По результатам 
— повторный осмотр акушером-гинеко-
логом.

У мужчин диспансеризация включает 
в себя спермограмму для оценки способ-
ности к зачатию и обнаружения уроло-
гических заболеваний, исследования для 
выявления инфекционных заболеваний 
органов малого таза, УЗИ предстательной 
железы и органов мошонки. В завершение 
— обязательный визит к урологу, а при от-

сутствии такого специалиста — к хирургу  
с профильной подготовкой.

Важно знать: отсутствие в поликли-
нике по месту вашего прикрепления воз-
можности для оценки репродуктивного 
здоровья ни в коей мере не должно быть 
препятствием для её проведения. 

То есть при невозможности прохожде-
ния всех исследований в одной медицин-
ской организации в ней должны произве-
сти забор материала, а потом направить 
его в иную медорганизацию, в том числе 
федеральную. А при отсутствии в поли-
клинике нужных специалистов, участвую-
щих в диспансеризации по оценке репро-
дуктивного здоровья (акушер-гинеколог, 
уролог, должным образом подготовлен-
ный хирург) эта медорганизация должна 
привлечь нужных врачей (в том числе на 
основе выездных форм работы) и обяза-
тельно проинформировать граждан о дате 
и времени их приёма.

«Крепкое здоровье родителей — необ-
ходимое условие для рождения здорового 
ребёнка. Обнаружить риски развития па-
тологий и заболевания на ранних стадиях, 
устранить препятствия на пути к счаст-
ливому материнству и отцовству помогут 
профилактические мероприятия по поли-
су ОМС. Российская система обязательного 
медицинского страхования предоставляет 
гражданам широкие возможности в плане 
профилактики и лечения, и я прошу граж-
дан ими не пренебрегать ради себя самих 
и нашего общего будущего», — говорит 
Д.В. Толстов, генеральный директор стра-
ховой компании «СОГАЗ-Мед».

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.
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Липчане могут принять участие 
во Всероссийских массовых 
соревнованиях по баскетболу 
«Оранжевый мяч», которые 
пройдут 10 августа на одной из 
площадок Парка металлургов. 
Состязания проводятся среди 
команд из четырёх человек: три 
игрока на 
площадке  
и один 
запасной. 
Участвовать 
в них могут 
спортсмены 

2010 года рождения и старше. 
Уровень владения мячом может 
быть как любительским, так  
и профессиональным, отмечают 
организаторы. Для того чтобы 
подать заявку, необходимо 
заполнить форму по ссылке,  
а также зарегистрироваться на 
платформе международной 
системы «Фиба 3х3». 
«Оранжевый мяч» проводится 
в рамках реализации 
федерального проекта «Спорт 
— норма жизни» национального 
проекта «Демография».

Порядок расчёта вариантов 
выплаты пенсионных накоплений 
изменился. Всё теперь зависит 
от прожиточного минимума 
пенсионера. А точнее, от 
его соотношения с суммой 
накопленных средств. 
Если накопительная пенсия 
составит 10% и меньше от 
прожиточного минимума 
пенсионера, все средства 
выплатят одной суммой. Если 
более 10%, будет назначена 
ежемесячная выплата. 
При расчёте общий размер 
накоплений необходимо разделить 

на ожидаемый период выплаты 
— 264 месяца. К примеру, в этом 
году прожиточный минимум 
пенсионера составляет 13 290 
рублей. 10% от его размера —  
1 329 рублей. Если на счету  
у гражданина накопилось 200 
тысяч рублей, нужно разделить 
эту сумму на 264 месяца. В итоге 
получается 758 рублей в месяц, 
что меньше 10% от прожиточного 
минимума, соответственно, 
средства пенсионных накоплений 
пенсионер получит сразу. 
— За получением выплат, как  
и прежде, липчанам необходимо 

обращаться к своему страховщику 
по обязательному пенсионному 
страхованию. Это может быть как 
Социальный фонд России, так  
и негосударственный пенсионный 
фонд, — пояснил управляющий 
Отделением СФР по Липецкой 
области Евгений Павлов. 
Узнать сумму своих пенсионных 
накоплений можно в личном 
кабинете на портале Госуслуг или 
в клиентских службах Отделения 
СФР по Липецкой области. 
Более подробную информацию 
можно получить по телефону 
горячей линии: 8-800-100-00-01. 

Кличка: Хася
Возраст: 1,5 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
очаровывает умом  
и сообразительностью. 
Ласковая, знает команды, 
идеально подходит для 
квартиры. Ей жизненно 
необходимо общение  
с человеком.

Кличка: Девочка
Возраст: 3 месяца
Здоровье: обработана 
от паразитов, готовится 
к вакцинации, по 
достижению возраста 
будет стерилизована.
Особая история: девочка-
игрунья с невероятно 
красивой расцветкой 
шубки. Может мурлыкать 
сутками. Она совсем ещё 
крошка, но уже приучена 
к лотку.

Кличка: Мальчик
Возраст: 3 месяца
Здоровье: обработан 
от паразитов, готовится 
к вакцинации, по 
достижению возраста 
будет кастрирован.
Особая история: 
ласковый малыш. Любит, 
когда ему уделяют 
внимание. Он совсем 
ручной, была бы его воля, 
весь день просидел бы на 
коленях у хозяина.

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы о характере 
животных или условиях 
усыновления можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао: 
8-951-309-06-00.

Кличка: Гуффи
Возраст: 5 месяцев
Здоровье: обработан от 
паразитов, привит  
с отметками  
в ветпаспорте, по 
достижению возраста 
будет кастрирован.
Особая история:  
застенчивый паренёк. 
Приучен к пелёнке 
и выгулу. Вырастет 
среднего размера. Гуффи 
дружелюбный, ласковый, 
незнакомцев немного 
побаивается.

Если вы ищете друга, питомцы приюта 
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ НА ОЩУПЬ

ПЕНСИОННЫЕ НАКОПЛЕНИЯ

ОРАНЖЕВЫЙ МЯЧ

Комплекты книг по финансовой грамотности для 
незрячих и слабовидящих людей поступили  
в Липецкую областную специальную библиотеку 
для слепых. Издания изготовлены по инициативе 
Банка России и выполнены укрупнённым шрифтом 
и шрифтом Брайля. Каждый комплект книг состоит 
из двух томов и содержит практические советы 
по ключевым темам финансовой грамотности: 
как грамотно взять кредит, что делать при 
потере банковской карты, как противостоять 
кибермошенникам. Книги изготовлены московским 
издательско-полиграфическим 
предприятием, которое 
специализируется на печати 
учебной, научной  
и художественной литературы 
для незрячих и слабовидящих. 
Уровень качества изданий 
соответствует самым высоким 

стандартам.  
Помимо книг незрячим и слабовидящим людям 
также доступен цикл аудиолекций «Финансовая 
культура», который появился по инициативе Банка 
России.  
— Финансовая грамотность сейчас — необходимый 
навык, которым должны обладать все граждане, 
включая детей и граждан старшего поколения, 
— отметил губернатор Липецкой области Игорь 
Артамонов. — 
Замечательно, что при 
поддержке Банка России 
в Липецкой области 
проводится масштабный 
ликбез, которых 
охватывает даже людей 
с ограниченными 
возможностями 
здоровья.
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погиб каждый четвёртый житель, подоб-
ный памятник будет также установлен в 
Брестской крепости-герое. 

А в 2025-м году, когда будет праздно-
ваться великая Победа, памятник из спла-
ва монет поставят в Москве, на Поклонной 
горе. Автор идеи и вдохновитель — Алексей 
Талай. На данный момент колбы для монет 
установлены в каждой области Беларуси, 
Москве, Нижнем Новгороде, Архангельске 
и других городах. Теперь такая колба есть 
и в Липецке. Это уникальная историческая 
возможность для каждого из нас: принять 
хотя бы одной монеткой участие в сохране-
нии памяти о наших предках-победителях. 

Памятник до неба
«Кто не вернётся, тем памятник до 

неба», — вспоминается фраза из фильма 
«Летят журавли». Важно, что память соз-
даётся силами людей, братского народа.

— Алексей Талай считает, что русские 
и белорусы — это один народ, у нас одни 
культура и историческая память, — гово-
рит директор Центральной городской би-
блиотеки имени Есенина Иван Хромых. 
— Алексей приезжал к нам на установку 
колбы, перерезал красную ленточку. Та-
лантливый, сильный и гармоничный 
человек. А для нас большая честь прини-
мать участие в таком проекте особенно 
сейчас, когда нужно почувствовать всем, 
что мы единый сплав, потомки героев 
войны, дань которым мы можем отдать 
таким вот замечательным образом. Мо-
нетки можно приносить абсолютно лю-
бые, не обязательно советские. Вы же 
видите, что в колбе в основном лежат 
современные деньги. Сейчас около 10 ки-
лограммов набралось. Колба будет стоять  
у нас в библиотеке до конца года. Прийти  
и стать частью этого великого дела 
могут все желающие. После оконча-
ния сбора организаторы из Минска 
приедут и заберут монеты на пере-
плавку. Из них изготовят слитки, из 
которых, в свою очередь, отольют па-
мятник. Его в будущем году установят  
в Москве возле Музея Победы. 

На открытии первого памятника в горо-
де-герое Минске Алексей Талай сказал, что 
этот проект связывает миллионы людей, 
граждан союзного государства России и Бе-
ларуси, а также многонациональной стра-
ны-победительницы в страшной войне:

— В нас течёт кровь героев, чьи орде-
на и медали мы держали в своих ладонях, 
чьи чёрно-белые фотографии достаём  
9 Мая и плачем. Благодаря им мы сохрани-
лись на этой Земле. Приведите своих де-
тей, внуков, пусть они дотронутся своими 
руками до памятника, который сделали 
сегодня мы вместе, в союзном простран-
стве, в то время, когда особенно важно 
нам, как нашим героям, объединившись, 
выстоять и победить.

_______________________
Текст: Светлана Воржева

Фото автора и Александры Пастушенко 

ОБЩЕЕ ДЕЛО

Установить памятник из сплавленных монет — цель 
народного проекта, к которому присоединился Липецк

Ж ивая память благодарных 
поколений». Так будет назы-
ваться памятник, материал 

для которого — монеты разного досто-
инства — сейчас собирают в Центральной 
городской библиотеке имени Есенина. 
Для сбора в фойе библиотеки поставле-
на колба. Переплавленный из собранных 
монет памятник, посвящённый героям 
Великой Отечественной войны, устано-
вят в Москве в год 80-летия Победы.

Судьба и поступок
Автор этой идеи Алексей Талай — че-

ловек, о котором не хочется говорить на-
пыщенно, тяжело и претенциозно. Но он 
реально победил судьбу. Этого белорус-
ского паралимпийца знают как человека  
с реально безграничными возможностями. 

Алексей родился в Орше, учился  
в железнодорожном техникуме, пойдя по 
стопам отца, который работал мастером 
на железной дороге. Посещал множество 
спортивных секций, начиная с дзюдо  
и гребли и заканчивая карате и велоспор-
том. Играл на гитаре, но 8 мая 1999 года 
его жизнь разделилась на «до» и «после». 

После занятий Алексей поехал к деду 
в деревню, чтобы поздравить его с Днём 
Победы. Приехав, увидел, что мальчишки 
возле дома разожгли огромный костёр, 
и поспешил его потушить. Под костром 
оказалась немецкая мина времён Великой 
Отечественной: в тех местах, под Витеб-
ском, шли тяжелейшие бои. 

Что было после взрыва, Алексей пом-
нит нечётко. Только помнит, что вместо 
рук увидел кровавое месиво. И ног не 
было. Мало кто верил, что он выживет — 
Алексей остался инвалидом, лишённым 
конечностей. Друзья приходили к нему  
и говорили: «Лёха, тебя все хотят увидеть, 
но боятся». 

Алексей много думал, почему эти ис-
пытания выпали именно ему, и пришёл  
к единственному выводу — для совершен-
ствования души, развития крепости духа. 
Своей жизнью он пытается донести до 
других: если выпадают испытания, зна-
чит, нужно их преодолеть. Он преодолел 
— с золотыми результатами.

Сейчас Алексей Талай — многократ-
ный рекордсмен Европы и мира по пла-
ванию, член национальной команды 
Беларуси по паралимпийскому спорту, 
предприниматель, коуч, основатель бла-
готворительного фонда, общественный 
деятель и отец четверых детей. Его исто-
рия вдохновляет и показывает, что каж-
дый из нас способен на большие дела. 

По праву памяти живой
В белорусской столице городе-герое 

Минске есть площадь Независимости, 
названная в честь освобождения респу-
блики от немецко-фашистских захватчи-
ков в 1944 году. И есть парк Победы, где 
в 2022 году установили народный памят-
ник, сплавленный из 130 тысяч монет, 
которые приносили люди, складывая  
в колбы. В «составе» монумента монеты 
от более 500 000 семей Беларуси и Рос-
сии, соотечественников за рубежом. Со-
ветские монеты от своей семьи передал 
для переплавки в монумент «Живая па-

мять благодарных поколений» и прези-
дент Беларуси Александр Лукашенко.

Памятник пред-
ставляет собой 
скульптурную груп-
пу: письмо-тре- 
угольник — дань 
героизму наших 
предков и брон-
зовое дерево — 
символ жизни  
и долголетия. 
В год 80-летия 
освобождения Бе-
ларуси от фаши-
стов, где, к слову, 

Проект установки памятника «Живая память 
благодарных поколений» поддерживает 
чрезвычайный и полномочный посол Российской 
Федерации в Республике Беларусь Борис Грызлов. 
Это уникальная возможность для каждого  
с помощью монетки принять участие в создании 
памятного знака в честь своих предков. 
Спустя десятилетия и столетия для многих этот 
знак станет семейной реликвией и обеспечит связь 
поколений. Каждый желающий может передать 
монету от своей семьи в библиотеку имени 
Есенина до 19 января 2025 года. 
Адрес: улица Космонавтов, дом 15/3.

ПАМЯТЬ, ОТЛИТАЯ  
В МЕТАЛЛЕ

 Встреча с Алексеем Талаем 

Церемония  
установки колбы
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ГЕРОИ БЕЗ ПЛАЩЕЙ
Спасатели всегда готовы прийти на выручку —  
и по долгу службы, и даже в свой выходной

К моменту приезда спасателей «потерпевший» 
практически выбился из сил. 

После осмотра места происшествия старший смены 
Дмитрий Кузовкин принял решение разрезать пли-
ты гидравлическим инструментом, чтобы освободить 
беднягу из бетонной тюрьмы. В операции участвовали 
четыре человека. Одну из плит специалисты аккурат-
но отодвинули в сторону и положили плашмя. И в этот 
момент малыш замолчал. У сотрудников отряда даже 
промелькнула мысль: как же так, неужели опоздали? 

Один шаг до свободы
— Я попросил мужчину, который нас вызвал, при-

нести воды, — рассказывает Артур. — После небольшо-
го холодного душа пушистый хулиган снова запищал. 
И мы продолжили работать. Вторую плиту, за которой 
был сам щенок, тоже слегка отодвинули, чтобы она его 
не придавила. Рукой достать малыша было невозможно, 
но он проявил невероятную волю к жизни. Начал караб-
каться навстречу к нам — и оказался на свободе. 

История с чудесным освобождением щенка момен-
тально облетела все липецкие сайты. А в это время сам 
виновник переполоха мирно спал в машине спасателей. 

Н есмотря на погоду и время суток, они почти каж-
дый день на передовой борьбы — с очередными 
чрезвычайными ситуациями. Но к такому гра-

фику уже привыкли. Ведь лучшая награда для них — 
ещё одна спасённая жизнь. 

В западне
Даже если это жизнь щенка. Пушистого красавца 

недавно вытащили из бетонного плена на территории 
гаражного кооператива «Автолюбитель-3». Один из со-
трудников управления по делам ГО и ЧС Липецка Артур 
Кирьянов решил взять его к себе. 

— История, по сути, обычная, — вспоминает Артур. — 
Поступил звонок от местных жителей, что на террито-
рии гаражного кооператива в Левобережье щенок про-
валился в проём между бетонными плитами. Очевидно, 
собаки бегали между гаражей и заигрались. Малыш 
силы не рассчитал, сорвался с высоты и упал в эту щель. 
От испуга и неожиданности начал визжать и скулить. 
Сначала очевидцы пытались достать щенка собствен-
ными силами. Но потом решили всё-таки вызвать нас.

Тебя будут звать «Коко»
— Я сразу понял: один он просто не выживет, — де-

лится Артур. — У нас частный дом в Кривце, поэтому 
решил его забрать. Над именем пришлось попотеть. 
Никаких «Шариков» и «Тузиков» — мне хотелось как-
то по-особенному назвать нового питомца. Долго искал 
варианты в интернете, пока не наткнулся на «Коко».  
В одном из переводов это означает «ночь». Спасли его 
как раз ночью, да и сам малыш весь чёрный, просто смо-
ляной. Поэтому выбор был очевиден. 

Обычный двортерьер, но красивый и любознатель-
ный, Коко стал любимцем в семье своего спасителя, 
где, кстати, уже живут две собаки. Под крыло (точнее 
— лапу) его взяли новоиспечённые «родители» — фран-
цузский бульдог и красавец кане-корсо. Вот такая се-
мейная идиллия!

Не работа, а призвание
Вся операция по извлечению Коко заняла около 20 

минут. Но бывают истории, когда ликвидировать по-
следствия ЧС спасателям приходится порядка шести 
часов. Например, в случае серьёзного ДТП. Сколько 
было таких многочасовых работ за десятилетнюю прак-
тику Артура Кирьянова, и не сосчитать. 

В своё время после срочной службы в Мурманске 
он вернулся в родной Липецк. И почти сразу получил 
предложение о трудоустройстве в спасательный отряд. 
Выбрать настоящую мужскую профессию помог достой-
ный пример отца — ликвидатора аварии на Чернобыль-
ской АЭС. Ежедневные тренировки в составе липецкой 
команды по боксу приучили к дисциплине и закалили 
характер. А ещё обеспечили отличную физподготовку. 

— Я десять лет уже в профессии, а первый выезд  
к месту ЧС помню до мелочей, — вспоминает Артур. — 
Ночь, строительная площадка. Мужчина по дороге в ма-
газин решил срезать путь, а в итоге провалился в одну 
из траншей. Доставать пострадавшего пришлось с глу-
бины 10 метров. Именно тогда я понял: живой и здоро-
вый спасённый человек — это лучшая для нас награда. 

У Дмитрия Кузовкина своя история. Занимался 
вело- и мотоспортом у легендарной Клавдии Харитон-
киной в ДЮСШ № 7. После школы поступил в липецкий 
филиал одного из московских вузов, получил диплом 
экономиста. Но по специальности работать не пошёл. 
У него перед глазами не было героических примеров, 
да и саму профессию спасателя Дмитрий никогда не 
идеализировал. Было только желание помогать людям, 
чем он профессионально занимается уже 15 лет. Вот так 
в одном отряде встретились два абсолютно разных че-
ловека. По дипломам — автомеханик и экономист. По 
призванию оба — спасатели. Которым пришлось полу-
чать дополнительное профессиональное образование  
в процессе самой работы. 

Готовы ко всему
Любое дежурство для них — как шаг в неизвестность. 

Случается, что сутки проходят спокойно. Но временное 

 Благодаря спасателям Коко нашёл новый дом 

 Один звонок на «112», и через час спасатели  
 убрали упавшее дерево, перекрывшее проход к дому 

 На ликвидацию последствий ДТП порой может уйти до шести часов 

СПАСАТЕЛЬ МОЖЕТ ВСЁ.  
Я ПРИВЫК К ТАКОМУ ОБРАЗУ 

ЖИЗНИ. ПРОСНУЛСЯ, СОБРАЛСЯ 
— И НА РАБОТУ. ЕЩЁ НЕ 

СЛУЧАЛОСЬ, ЧТОБЫ МЫ НЕ 
ВЫПОЛНИЛИ ПОСТАВЛЕННУЮ 

ЗАДАЧУ. И УВЕРЕН, ТАКИХ 
СИТУАЦИЙ НЕ БУДЕТ

«

«

НАШИ ЛЮДИ
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затишье — не повод расслабляться. Здесь 
умеют ценить каждую минуту. Если дис-
петчер АДС молчит, спасатели занимаются 
профессиональной подготовкой или идут 
тренироваться в спортзал. Параллельно 
успевают следить за текущей обстановкой, 
прогнозами возникновения ЧС. 

А бывают дни в режиме нон-стоп, 
когда выезжать на происшествия нужно 
более двадцати раз. Например, на ДТП 
(в том числе массовые), где приходится 
доставать зажатых в металл людей из по-
вреждённых машин или автобусов. После 
чего ехать на поиски змеи, которая за-
бралась в частный дом и переполошила 
хозяев. Затем спилить аварийное дере-
во, поймать летучую мышь, залетевшую  
в городскую квартиру. И спасти утопа-
ющего, который решил искупаться в за-
прещённом месте. 

На часах — сутки
Если для обычных граждан рабо-

та спасателя похожа на увлекательный 
квест с приключениями, то для самих 
сотрудников это обычные будни, без ро-
мантики и эпатажа. 

— В гаражных кооперативах мы не 
только щенков, но и людей спасаем, — 
продолжает разговор Артур. — Помню, 
мужчина после теплового удара упал  
в смотровую яму в гараже. Конечно, само-
стоятельно выбраться не смог, пришлось 
звонить в 112. 

— А ещё нам замки приходится вскры-
вать, — рассказывает Дмитрий. — Бывает, 
бабушка живёт одна: родные, к примеру, 
её только навещают. Человек пожилой 
— может упасть, травмироваться, и само-
стоятельно дверь уже не откроет. Тогда 
родственники или соседи вызывают нас. 

Мы тут как-то подсчитали: однажды за 
день у нас было 26 выездов. Это пока ре-
корд. 

Вот и верь после этого, что в сутках 
всего-то 24 часа…

Спецсредства под рукой 
Кто-то, как в известном ролике, всегда 

берёт с собой видеокамеру. У этих серьёз-
ных мужчин под рукой в «тревожном че-
моданчике» (точнее — в спецавтомобиле) 
гидравлический инструмент. Или «челю-
сти жизни», как между собой называют его 
в отрядах. Он необходим для ликвидации 
последствий разных ЧС: пожаров, завалов, 
аварий. Для разрезания аварийных, дефор-
мированных автомобилей.

В арсенале спасателей есть и другие 
спецсредства. Например бензопила — 
для вскрытия различных конструкций. 
Обязательно альпинистское снаряже-
ние — для эвакуации людей с высотных  
(в том числе аварийных) объектов, в слу-
чае если пожарная автолестница не мо-
жет подъехать к окну горящей квартиры. 
Или если есть угроза обрушения здания 
и лестничных пролётов. 

У ЧС нет выходных
Герои плащей не носят — это точно 

про моих собеседников. Приходить на 
помощь другим, как говорится, не по 
службе, а в повседневной жизни для них 
уже давно стало нормой. 

Артур вспоминает, как во время отды-
ха на юге заметил, что девушке неожи-
данно стало плохо. Случился типичный 
тепловой удар. Мужчина действовал как 
по учебнику: оказал первую помощь, на-
поил водой, вызвал скорую. Признаётся, 
в такие моменты срабатывает професси-

ональный навык, ты просто действуешь 
на автомате. 

У Дмитрия как-то тоже выдались вы-
ходные «с огоньком». 

— Мы были с товарищем по отряду  
в Грязинском районе, недалеко от Двуре-
чек, — делится спасатель. — И заметили 
на трассе дым и огонь. Сразу поняли: что-
то случилось, побежали к месту происше-
ствия. А там две легковушки столкнулись 
лоб в лоб. В результате люди оказались 
зажаты в салоне машины. Когда мы были 
на месте, «семёрка» уже загорелась, пла-
мя перекинулось на пассажиров. Срабо-
тали чётко: вместе с напарником вскры-
ли машину, осторожно достали людей  
и оказали первую помощь. 

Мастера на все руки 
Они точно знают: спасатель — это 

образ жизни. Когда умеешь делать всё 
и даже больше: и на службе, и в быту. 
Пожалуй, именно это редкое качество 
позволяет так долго оставаться в профес-
сии. В составе липецкого аварийно-спаса-
тельного отряда есть сотрудники с трудо-
вым стажем в 25 лет. И, кажется, это для 
них не предел. 

— Мы всё можем, — подтверждает 
Артур. — Как в той поговорке: дом по-
строить с нуля, посадить дерево, ребён-
ка вырастить, — всё. Я привык к такому 
образу жизни. Проснулся, собрался —  
и на работу. Супругу даже с завтраком 
не беспокою: прекрасно справлюсь сам.  
С дочерью пока связь по телефону. Ева 
сейчас в Москве — в училище олимпий-
ского резерва в Бронницах. Моя надежда 
и, возможно, будущая олимпийская чем-
пионка по академической гребле. Она 
знает, что папа, несмотря на расстояние, 
рядом и поможет в любой ситуации. Ис-
кренняя любовь — это всё, что мне нужно 
от моих близких. Остальное я в состоя-
нии дать семье сам. 

Мечта Дмитрия — достроить загород-
ный дом. Его дочь тоже совсем взрослая, 
учится в университете нефти и газа име-
ни Губкина. Возможно, когда приедет  
в Липецк, папа уже завершит стройку. 

Хочу в первый класс
В августе Артуру Кирьянову и Дми-

трию Кузовкину предстоит очередная 
аттестация. После успешного прохожде-
ния всех этапов они получат квалифика-
цию «спасатель I класса». Есть желание 
и спортивные результаты на службе по-
казать. В этом году уже был подобный 
опыт. В соревнованиях по силовому мно-
гоборью среди пожарных и спасателей 

Счёт на минуты 
Об эффективности работы липецкого 
аварийно-спасательного отряда 
рассказал руководитель управления 
по делам ГО и ЧС Липецка Николай 
Новиков. 

— Какие чрезвычайные происшествия 
на территории Липецка чаще всего 
происходят?  
— В текущем году зарегистрировано 142 
аварии в сфере ЖКХ. В январе дважды 
вводился режим ЧС из-за отключения 
теплоснабжения в многоквартирных 
домах. Что касается ДТП, то, по данным 
ГИБДД, в целом по городу за полгода 
зафиксировано свыше 200 дорожных 
аварий с пострадавшими. За тот же 
период в Липецке произошло более 
500 пожаров. В настоящий момент 
наши основные усилия направлены на 
профилактику происшествий на водных 
объектах. 

— Сколько сейчас человек в личном 
составе управления? 
— Общая численность — 82 штатные 
единицы. Основные реагирующие 
подразделения — это аварийно-
спасательный отряд (26 человек) и отдел 
ЕДДС (27 человек). 

— Как часто за день спасателям 
приходится выезжать на вызовы? 
— За 2023 год для оказания помощи 
жителям областного центра сотрудники 
АСО выезжали свыше 2,5 тысяч раз.  
В среднем за сутки это 6–7 выездов. В том 
числе 244 раза — на ДТП, где  
в 12 случаях пострадавших извлекали  
с помощью специального оборудования. 
Более 80 раз наши спасатели помогали 
врачам скорой помощи с переноской 
больных, 66 раз оказывали помощь 
при пожарах, 56 раз — при опиловке 
аварийных деревьев. На счету спасателей 
440 вскрытых дверей, за которыми 
находились дети или лица пожилого 
возраста. 

— Через какое время спасатели 
обязаны прибыть на место 
происшествия?  
— Выезд спасателей проводится 
немедленно и с учётом обработки вызова 
и сбора дежурной смены составляет до 
3 минут. Учитывая, что на происшествия 
также реагируют пожарно-спасательные 
подразделения города, расчётное время 
прибытия — 10 минут. 

 За 2023 год сотрудники аварийно-спасательного отряда 244 раза выезжали на ДТП 

 За одну смену липецкие спасатели установили рекорд — 26 выездов 

НАШИ ЛЮДИ

команда от управления по делам ГО и ЧС 
Липецка заняла IV место. 

Цель на будущее по-настоящему амби-
циозная: победить. Или как минимум по-
пасть в призовую тройку. А планы на жизнь 
стандартные — работать в привычном рит-
ме. И идти вперёд, на помощь людям. 

— Ещё такого не случалось, чтобы мы 
не выполнили поставленную задачу, — спо-
койно замечает Дмитрий. — И уверен, что 
таких ситуаций не будет. 

 ______________________________________
Текст: Елена Мещерякова  

Фото автора и ГО и ЧС
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Имя этой женщины известно мно-
гим в Липецкой области и за её 
пределами. Она мама героя СВО, 

посмертно награждённого орденом Му-
жества. Сейчас — руководитель регио-
нального штаба комитета семей воинов 
Отечества. Она готова прийти на помощь 
каждому, кто к ней обратится. Героиня 
нашей публикации — Ольга Кабанова. 

Выявить и решить проблему
Мы встретились в филиале фонда «За-

щитники Отечества». Здесь Ольга Алек-
сеевна проводит личные встречи. График 
плотный. Задач много: выезды в районы, 
общение с военнослужащими и их семь-
ями, встречи с членами правительства  
и других органов власти, увековечивание 
памяти погибших воинов, разработка  
и реализация различных проектов. 

— Выездные встречи с семьями участ-
ников СВО и военнослужащими в окру-
гах и районах нашей области помогают 
понять, с какими проблемами они стал-
киваются, что их волнует, как они видят 
решение проблем. И, конечно, макси-
мально включаемся в процесс урегулиро-
вания сложностей.

Иногда упираемся в законодатель-
ную базу, выходим с инициативами по 
её изменению на депутатов Госдумы. 
Некоторые уже приняты, какие-то рас-
сматриваются. К примеру, изменение 
срока вступления в наследство для семей 
погибших участников СВО. Есть практи-
ка, когда признают погибшим по суду, 
без тела. Это может произойти в другом 
регионе, и родные не успевают вступить  
в наследство по ряду различных причин. 
В первом чтении принят законопроект  
о том, что в таких случаях срок принятия 
наследства будет исчисляться не с даты 
смерти военнослужащего, а с момента 
получения родственниками решения 
суда. Сейчас ещё несколько инициатив 
находятся в работе. 

Не оставить одного
Поступает множество вопросов юри-

дического характера. Специалисты фе-
дерального Комитета семей воинов Оте- 
чества помогают в решении каждой 
ситуации. Сложнее с психологической 
помощью некоторым категориям семей 
участников СВО. На вторую половину 
июля запланирован запуск проекта по 
оказанию психологической помощи 
«ТЫ не одна — МЫ рядом». Он рассчи-
тан на семьи без вести пропавших и пле-
нённых военнослужащих. 

— Именно эта категория людей не 
только по региону, но и в целом по стра-
не затрагивается не в полном объёме, 
— поясняет Ольга. — Не было даже про-
граммы работы с ней. Ко мне обраща-
ются люди, я могу дать общие понятия  
о том, что делать, куда обратиться, 
сколько ждать, почему не отвечают, ка-
кие возможны варианты развития со-
бытий, какой пакет документов нужно 
направить в часть, чтобы близкие по-
лучали выплаты, и тому подобное. Мы 
можем поговорить по телефону, даже 

Липчанка запускает новую программу психологической помощи

— Отклик появился сразу, как только 
я разместила информацию о программе. 
Конечно, устранить полностью пережи-
вания человека невозможно, но снять 
критическую точку, дать опору, пони-
мание и поддержку наш проект смо-
жет, — дополняет Ольга. — Иногда пси-
хологическое расстройство выражается  
и в физиологическом плане. Где это мо-
жет «выстрелить», предугадать невоз-
можно. Наш социум не готов принять че-
ловека в таком состоянии. И, в принципе, 
не должен, так как это — не норма жизни. 
Но люди могут сказать такие вещи, от ко-
торых станет только хуже. Здесь должен 
работать психолог, и работать в объеди-
няющей группе. 

Осознание невозвратности
— Как вы справлялись? — набравшись 

сил, задаю личный вопрос. 
— Тяжело, — после небольшой паузы 

отвечает мама героя СВО. — Впадаю, как  
и все мамы, потерявшие своих детей,  
в разные эмоциональные состояния.

Год мне было больно физически: хо-
дить, общаться, смотреть на мир вокруг. 
После дня годовщины гибели первую 
неделю просто не вставала. Лежала и ни-
кому не отвечала. В тот момент я вообще 
с трудом пыталась понять, зачем я здесь. 
Постепенно начала занимать мысли рабо-
той. Спустя два года пришло полное осоз-
нание невозвратности. Тогда меня накры-
ло не на две недели, а на два месяца. Но 
работать продолжала, потому что людям 
требовалась помощь. Ведь и я тоже обра-
щаюсь за психологической поддержкой, 
когда чувствую, что силы заканчиваются. 

СОЗИДАТЕЛЬНАЯ МЕСТЬ

поплакать, но дальше человек остаётся 
один на один со своей проблемой. Я чув-
ствую незаконченность своей помощи, 
но у меня нет необходимых знаний и на-
выков, чтобы оказать психологическую 
поддержку и снять напряжение. Поэто-
му привлекала надёжных профессиона-
лов для оказания квалифицированной 
помощи моим заявителям. 

Отклик есть
Пробная программа будет реализо-

вана с помощью гранта регионального 
правительства. Она рассчитана на четы-
ре месяца. Занятия пройдут индивиду-
ально и в группах (не более пяти чело-
век. — Прим. авт.). Кризисные психологи 
будут работать с группами и проводить 
индивидуальные сеансы бесплатно. 
Если программа станет востребована, 
организаторы обратятся за дальнейшей 
поддержкой. 

КОГДА ЗАВЕРШАТСЯ ВСЕ  
ВОЕННЫЕ ДЕЙСТВИЯ, 

 МЫ СТОЛКНЁМСЯ СО МНОГИМИ  
БОЛЕВЫМИ ТОЧКАМИ, КОТОРЫЕ  

УЖЕ СЕЙЧАС ОТРАБАТЫВАЕМ

«

«

У Ольги есть чат-бот, который 
работает больше 
года. Там можно 
оставить своё 
обращение  
и получить ответ. 
В месяц приходит 
не менее 100 
обращений. 

 Виктория Толчеева  и Ольга Кабанова встретились в филиале фонда "Защитники Отечества"  
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Не ранить
Во время беседы спрашиваю о количестве детей у Ольги 

и попадаю в ту ситуацию, о которой она говорила ранее.
— Не задавайте больше такой вопрос ни одной маме, 

у которой погиб ребёнок. У меня двое детей. Но один 
другого не может заменить. Когда мамы слышат такое, 
да ещё если сын один и нет внуков, они могут впасть 
в тяжёлое эмоциональное состояние, — поясняет Оль-
га. — Лучше спросите, кто ещё с человеком живёт или 
помогает. Меня вы сейчас не обидели, потому что я уже 
адаптирована к подобным вопросам.

Недавно Ольга была приглашена вместе с другими 
семьями участников СВО в Государственный Крем-
лёвский дворец на концерт в честь Дня семьи, любви  
и верности. В поездке они много общались между собой, 
обсуждали похожие моменты и то, как зачастую словом 
можно усилить боль. 

— Это не обида на людей, — говорит Ольга. — У нас 
психика так устроена, мы не знаем, что именно может 
спровоцировать эмоции. Также иногда в текстах обо 
мне пишут на очень высоких эмоциональных нотах,  
а мне не нужна жалость. Есть мнение, что я взвалила на 
себя большой груз ответственности и мне тяжело. Да, 
мне бывает нелегко, но полная вовлечённость в вопро-
сы военнослужащих СВО и их семей — это продолжение 
дела Серёжи: служить людям и Родине. Конечно, когда 
мы начинали, думали, что всё скоро закончится. Сей-
час понимаем: когда завершатся военные действия, мы 
столкнёмся со многими болевыми точками, которые 
уже сейчас отрабатываем. Говорю о парнях, которые 
вернутся с другим взглядом на жизнь в гражданский 
социум, где тихо и спокойно. Работы меньше не будет. 

Время счастья
— Чем вы занимались до СВО? — интересуюсь я. 
— Начинала с кассира в банке, работала в админи-

стративных органах, — с улыбкой вспоминает собесед-
ница. — Долго трудилась в банковской сфере как управ-
ленец. Когда началось сокращение, мне предложили 
должность, которая мне не подошла, и я ушла, так ска-
жем, в никуда. Ни разу не пожалела. У меня к этому мо-
менту старший сын Серёжа служил по контракту, млад-
ший Тимур окончил университет, служил срочную. Этот 
год для меня стал передышкой, и я открыла небольшую 
студию красоты. Ребята мне помогали в оформлении 
помещения. В студии оказываются эстетические, косме-
тические услуги… В этом я долгое время была счастли-
ва. Сейчас там появляюсь редко, но появляюсь.

Противник теряет силы
Пока она говорит, думаю о том, насколько красива эта 

женщина. Чем дольше на неё смотришь, тем больше рас-
крываются черты. К сожалению, текст и фотография не пе-
редадут вам сочетания этой утончённой привлекательно-
сти и внутренней силы. Делаю комплимент. Она отвечает:

— Вы знаете, у меня вначале профиль в соцсетях был 
открыт, и вражеские аккаунты писали: «Будешь гнить, как 
твой сын». У них же цель — один плюс один. То есть одного 
они убили, и как минимум ещё один или двое будут заги-
баться. Они так и говорят. Но мы тогда об этом не знали. 
Для русского человека вообще непонятно, как о погибшем 
воине или умершем человеке можно так писать… Где-то 
через полгода я пошла на стрижку, через год сделала ма-
кияж и фото. Выложила его и написала, что это для тех, 
кто мне оставлял такие пожелания. Мой сын не гниёт — он 
у Бога. Моя Катя (жена Сергея. — Прим. авт.) поддерживает 
меня. Мы решили, что будем делать назло врагам. Несмо-
тря на занятость с маленькими детьми, она всегда выгля-
дит красоткой. Недавно я снова открыла профиль и гото-
ва выслушать, что теперь эти ненавистники мне скажут. 
У меня такая группа поддержки, что они не смогут долго 
продержаться со своими комментариями. 

Со страниц родных они делали скриншоты, монти-
ровали видео, в которых, откровенно говоря, глумились 
над погибшими воинами. Но и на это у противника уже 
не остаётся сил. 

— Хочу особо отметить, что мы не проиграли инфор-
мационную войну, мы просто изначально были не готовы  
к ней, — говорит Ольга. — Когда я открыла ссылку на видео- 
хостинге про наших детей, там оказалось три миллиона 
комментариев. Сейчас уже нет популярности у таких роли-
ков. Сейчас более популярны наши видео. Некоторые бло-
геры, которые были проукраинскими до мозга костей, ме-
няют своё мнение и критикуют своих прежних соратников.

Когда отказаться нельзя
В общественной деятельности Ольга оказалась стихий-

но. После мобилизации ей поступали вопросы от родных  
и близких воинов, в том числе из других регионов. Она от-
вечала. В январе 2023 года ей поступило предложение воз-
главить региональный штаб. 

— Не планировала, что так получится. Меня пригласили 
на встречу. Приехала из уважения. Были и другие кандида-
ты. Молодые, способные девушки с устойчивой психикой. 
Но когда мне позвонили, поняла, что отказываться нельзя. 

В апреле 2023 года губернатор Липецкой области Игорь 
Артамонов поблагодарил Ольгу Кабанову за работу и вру-
чил почётный знак «Во славу земли Липецкой».

Новые задачи и проекты
Сейчас один из ключевых вопросов, который волнует 

руководителя КСВО, — трудоустройство бойцов, вернув-
шихся домой. 

— У всех разный уровень образования, подготовки, пси-
хологической составляющей и т.д. Для того, чтобы человек 
точно понимал, на что он может рассчитывать, должен 
быть системный подход. Сейчас разрабатывается один 
очень хороший проект. Не буду пока о нём рассказывать. 

Спрашиваю о целях и задачах на будущее. Ольга от-
вечает: 

— В марте 2024-го было два года, как Серёжа со своими 
друзьями погиб. Когда мой психолог задал мне такой же 
вопрос, сказала, что просто хочу вечером уснуть, а утром 
проснуться. Она сказала, что это хорошая цель в моём по-
ложении. А в плане работы КСВО — у меня рождается ещё 
один проект по увековечиванию памяти наших героев. Его 
идея возникла, когда я занималась благоустройством места 
памяти, где захоронен Серёжа. Вместе со снохой три месяца 
рисовали эскизы, согласовывали их. Надеюсь, доделаем всё 
в этом году. 

_________________________________________
Текст: Виктория Толчеева  

Фото: Александра Пастушенко

ГЕРОИ Z

Сергей Кабанов погиб 7 марта 2022 года. 
Уроженец села Дурово Добринского района был 
командиром боевой машины разведывательной 
роты парашютно-десантного полка. В феврале 
2022 года Сергею присвоили звание «гвардии 
сержант». 25 февраля его родные узнали, что он 
на Украине. Его похоронили на малой Родине. 
Сергей Кабанов посмертно награждён орденом 
Мужества. В память о воине в селе Ольговка 
открыта мемориальная доска. В родном селе 
Дурово открыт парк памяти погибших воинов 
имени Сергея Кабанова.

ВСЁ, ЧТО Я ДЕЛАЮ  
СЕЙЧАС, — В ПАМЯТЬ  

О СЫНЕ СЕРГЕЕ

« «

 Открытие парка памяти погибших воинов имени Сергея Кабанова 

 Выездная встреча с участниками СВО и их семьями в Ельце 

 Школьники сажают розы в парке памяти погибших воинов 
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Высоцкий  
собирает гостей 
Творческая жизнь Владимира Высоцкого —  
это более 600 песен и стихов, 20 ролей в театре  
и около 30 ролей в кино. Имена его героев стали 
нарицательными, фразы песен и стихов ушли  
в народ. Может, поэтому ежегодно неизменной 
популярностью в Липецке пользуется фестиваль, 
посвящённый памяти певца из народа, который 
по праву стал народным певцом. 
В этом году Межрегиональный двор-фест 
«Высоцкий: твой, мой, наш» (16+) приглашает 
гостей в субботу, 3 августа. В этот день двор 
Центральной городской библиотеки имени 
Сергея Есенина (ул. Космонавтов, 15/3) 
превратится в территорию искусства  
и творчества.  
С 16:00 начнут работать площадки мастер-
классов и фото-зоны. Под руководством опытных 
наставников-альпинистов собравшиеся смогут 
сделать первые шаги в этом виде спорта  
и поймут, что «в мире нет таких вершин, что взять 
нельзя». Желающие освоят азы игры на «гитаре, 
что не хочет молчать». Энергия, «бодрость духа, 
грация и пластика» наполнят всех  
после зарядки от атлетов Ассоциации  
воркаута Липецкой области. 
Фестиваль откроет необычное дефиле 
героев песен Владимира Семёновича. Это 
будут и простые люди, и животные, и даже 
неодушевлённые предметы. Ведь Высоцкий 
сам говорил, что иногда он пишет от лица 
неодушевлённых предметов, проецируя  
их жизни в нашу повседневную бытность. 
Липчане поделятся своими историями, 
связанными с личностью и творчеством 
Владимира Семеновича. В их числе будут  
и те, кому посчастливилось лично встретиться  
с легендарным автором-исполнителем и актёром. 
Сотни атмосферных снимков останутся на память 
у всех, кто побывает «в гостях» в «Квартире 
Высоцкого» и посетит оригинальную фотозону, 
посвящённую ролям, которые Владимиру 
Семеновичу так и не довелось сыграть.  
В прошлом году в ходе проведения 
Межрегионального двор-феста «Высоцкий: 
твой, мой, наш» библиотека имени Есенина 
получила неожиданный подарок. Более 30 
виниловых пластинок, фото с похорон Владимира 
Семёновича и снимок, где в его взгляде читаются 
все чувства, что он испытывал к Марине Влади, 
главной женщине в своей жизни, несколько  
книг, в числе которых издание 1986 года  
в редком тогда мини-формате, а также  
вырезки из журналов и газет 1980-х — такой  
по-настоящему царский подарок сделал  
Есенинке липчанин Виктор Чичагов. Всё это 
поклонник творчества Владимира Семёновича 
собирал около 40 лет. Раритеты можно будет 
увидеть на фестивале. 
С 16:30 эпицентром праздника станет концертная 
площадка. Среди тех, кто выйдет на сцену в этот 
вечер, — организатор легендарного ансамбля 
«Орфей» Виктор Долгих, который много раз 
становился лауреатом всесоюзных и областных 
конкурсов и фестивалей, руководители  
и участники клубов авторской песни из  
Липецка, Тамбова и многие другие.  
Всем, кто в этот день запишется в библиотеку  
или предъявит свой читательский билет, будет 
выдан талончик с номером. В завершение 
мероприятия по ним будут разыграны билеты  
в Государственный музей Владимира  
Высоцкого в Москве.  
Участие в фестивале, а также посещение  
его в качестве гостя бесплатное. 
Фото из архива «Первого номера»

ДАРИМ ПАМЯТЬ ЗЕМЛИ

С воя земля и в горсти мила —  
с этим не только все соглас-
ны, но ещё и часто повторяют.  

В краеведческом музее расширили 
границы охвата любви не на словах,  
а выделив два зала: «Липецкая земля» 
и «Старый город». 

Перекраивание по-
краеведчески

Два последних года в главном об-
ластном музее происходят преобразо-
вания: пять из 12 залов меняют свой 
облик благодаря ремонту и новому со-
держанию. В день первоверховных апо-
столов Петра и Павла — и в этом симво-
лизм, усмотренный директором музея 
Александром Гепаловым, ведь это ещё 
и именины Петра I, имеющего прямое 
отношение к зарождению Липецка, — 
открылись два новых зала: «Липецкая 
земля» и Старый город».

Такого обновления любители исто-
рии родного края ждали давно. По-
мимо новых витрин с современным 
освещением в экспозиции установили 
электронные этикетки, приобретён-
ные музеем при поддержке нацпроекта 
«Культура». Это планшеты с сенсорной 
панелью. В одно касание можно полу-
чить информацию о каждом экспонате. 

К осени в обновлённых музейных 
залах появится мультимедиа-гид  
с выходом на федеральную цифровую 
платформу «Артефакт» — гид по му-
зеям России. Таким образом об экспо-
натах Липецкого областного краевед-
ческого музея можно будет узнать из 
любой точки мира. А в музее заработа-
ет аудиогид, к которому можно будет 
подключиться через мобильное при-
ложение, чтобы знакомиться с крае-
ведческой информацией без выхода  
в интернет. 

— Чтобы приходить вновь  
и вновь, открывать наш край с новой 
стороны, влюбляясь в него, — сказа-
ла на открытии выставки начальник 
управления культуры и искусства Ли-
пецкой области Ирина Кремнёва, под-
черкнув, что новые залы созданы в год 
областного 70-летия.

В юбилейном году музей успеет 
открыть ещё два зала, посвящённых 

липецкой авиации и специальной во-
енной операции. 

Липецк из глубины веков
Ходишь по залу «Старый город» 

среди былой мебели, домашней ут-
вари, сувениров и предметов гар-
дероба людей — тоже старинных, 
между прочим, посмотришь в окно 
— и кажется, что там — XVIII, XIX 
или начало XX века. И Липецкий ку-
рорт в парке с назидательным уро-
ком кокеткам, и даже экипаж Алек-
сандра I, приехавшего в Липецк  
в 1820 году, где-то приостановился. За-
кройте глаза — здесь пахнет историей.

Целый раздел экспозиции посвя-
щён зарождению курорта «Липецкие 
минеральные воды», начало которому 
и положил приехавший император. Эта 
выставочная часть условно делится на 
мужской и женский уголок. В мужском 
представлены предметы гражданского 
костюма курортника XIX–XX веков. Там 
же и бутылка липецкой минеральной 
воды выставлена. 

— Это достаточно редкий экспонат 
для фондов нашего областного кра-
еведческого музея, — комментирует 
Александр Гепалов и обращает также 
внимание на женский уголок, который 
будет интересен больше дамам. — Здесь 
платья того времени, предметы, свя-
занные с украшением себя, и атрибуты 

дамского кокетства — веер, например.
Выставлена и одна из главных ре-

ликвий музея — надгробная чугунная 
плита Алексея Фёдоровича Пушкина, 
прадеда Александра Сергеевича Пуш-
кина. Он был капитаном драгунского 
полка и некоторое время служил во-
еводой Сокольской крепости. Плита 
найдена археологами на территории 
Липецка. 

У Белгородской черты
Достаточно большая часть экспо-

зиции отведена Белгородской черте. 
Её пристально изучали историки и ар-
хеологи нашей области в сотрудниче-
стве с другими российскими учёными. 
Это было великое 800-километровое 
оборонительное и градообразующее 
сооружение, самое большое в истории 
России. Без него не было бы городов 
Липецкой области Усмани, Лебедяни 
и всех крупных сёл. И что было бы сей-
час с Курском, Белгородом, Воронежем, 
если бы не соорудили в XVII веке за-
щитную черту? Это были бы деревни, 
окраина государства, а рядом распола-
галось бы Крымское ханство или Ос-
манская империя. 

Белгородская черта представляла 
собой огромный военно-оборонитель-
ный комплекс — непрерывную ли-
нию от Тамбова до нынешнего города 
Сумы на Украине. Она поворачивала 

АФИША

«ZАВЕТАМ VЕРНЫ: ТЫЛ 
И ФРОНТ» (6+),
выставка  
ул. Космонавтов, 15/3
Справки по телефону: 35-35-51

8 мая – 31 декабря
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«ВЕРЕСКОВОЕ ЛЕТО» (6+),
выставка 
Историко-культурный музей
Ул. Космонавтов, 2
Справки по телефону: 37-13-55

7 июня – 1 сентября
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«СВОЁ ПРОСТРАНСТВО» (6+),
выставка
Галерея Назарова
Ул. Желябова, 4
Справки по телефону: 27-12-82

12 июля – 11 августа
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КУЛЬТУРНЫЙ КОД

 Музейную информацию можно считать с тач-панелей 

Две обновлённые экспозиции открылись  
в Липецком областном краеведческом музее
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ЗДЕСЬ ПЛАТЬЯ ТОГО ВРЕМЕНИ, 
ПРЕДМЕТЫ, СВЯЗАННЫЕ 

С УКРАШЕНИЕМ СЕБЯ, 
И АТРИБУТЫ ДАМСКОГО 

КОКЕТСТВА

«

«

на современный Липецк, Усмань была на этой черте, До-
брый (сейчас село Доброе), Сокольск (ныне Чаплыгин) 
и дальше шла на Мичуринск (Козлов). Основная линия: 
Белгород — Мичуринск. И она шла поперёк главным 
степным путям — шляхам, по которым двигались татары.

Кстати, термин «засечная черта» неточный. Засечной 
Белгородскую черту называли по традиции. Главным ин-
женером Белгородской черты был француз Давид Николя. 
Тогда часто приглашали иностранцев, но опыт строитель-
ства оборонных черт в России был большой. Впервые си-
стему сооружений создали в XVI веке в Тульской области, 
страдающей от набегов татар. Тогда люди просто рубили 
деревья и валили их ветками вперёд. 

Раньше слова «рубить» не существовало, а было слово 
«сечь». Отсюда произошло название «засечная черта», ко-
торое по аналогии в XX веке перенеслось на Белгородскую 
черту. Сами люди XVII века не называли её засечной. Засека 
— это был вид оборонительного сооружения из повален-
ных кронами вперёд деревьев. Белгородская же черта — 
это другое укрепление, где засека не играла большой роли. 
У нас степь, лесостепь, одними деревьями не обойдёшься. 
Нужно было строить капитальную стену, которая не пре-
рывалась. Даже по воде защита была, в Добром это можно 
увидеть. Строили стены, рвы, валы, башни, остроги. Высота 
стены достигала почти 4 м (шестиметровые брёвна где-то 
на 1,5 м уходили в землю).

Территория военного и человеческого 
подвига 

На выставке «Липецкая земля» можно увидеть наход-
ки археологов Голотвина, Ивашова, более ранние — Матве-
евой и других учёных, изучавших Черту и обогативших 
тем самым региональную и российскую историю. Память 
многих липчан заканчивается на родных, участвовавших 
в Великой Отечественной войне. Это прекрасно, но наши 
корни глубже. Нельзя умалять подвиг людей Белгородской 
оборонительной черты, которые также защищали свою 
страну, землю, ставшую гигантской территорией военного 
и человеческого подвига.

На нашей территории были созданы военные округа, 
появилась первая профессиональная армия, произошло 
перевооружение. И стал сам интенсивно переселяться на-
род. В истории таких экспериментов было немного. Жало-
вания не платили, но земли давали по 100–200 гектаров.  
А ведь нужно возделывать это никогда и никем не па-
ханное черноземное полотно. Всё это колоссальный труд. 

Люди начинали планомерное хозяйственное освоение тер-
ритории и при этом воевали, жили и сумели превратить  
в XVIII — XIX веках эти земли в лучшие, а затем сделать их 
промышленными центрами.

Поэтому интересны военные артефакты Черты. Поро-
ховница, например, свинцовые пули, копья. 

— У нас есть и оружейный кремешочек, — рассказывает 
ещё об одном замечательном экспонате Александр Гепа-
лов. — Он в свинцовой обкладке для того, чтобы не выска-
кивал во время использования ударно-кремневого оружия. 
А из мирно-строительного — обнаруженный археологами 
плотницкий топор XVII века».

Литературная история и грустные мысли
Экспозиция «Липецкая земля» организована таким об-

разом, что можно проводить тематические экскурсии. Пре-
зентуя литературную карту Липецкой области, как не ска-
зать об Иване Бунине и Михаиле Пришвине, практически 
в одно время учившихся в Елецкой мужской гимназии?  
В витринах выставки — прошение матери Бунина, желаю-

щей дать сыну образование в этом учебном заве-
дении. Личные вещи другого знаменитого гим-
назиста — Михаила Пришвина — также можно 
увидеть в обновлённом выставочном зале.

Прекрасно, что в Липецке хранят память об 
этих людях. А где же ложка дёгтя?.. Дойдя до фи-
нала этого материала, я всё ещё не понимала, как 
подать информацию. И нужно ли, спрашивала 
себя. Нужно.

В июне я решила посмотреть место захороне-
ния Михаила Михайловича Пришвина на Введен-
ском кладбище в Москве. Ведь история и культу-
ра — это об ушедших, не так ли? Введенское, или 
Немецкое, как его называли до революции, клад-
бище — старый некрополь, возникший во время 
чумы в столице. Он не отличается большой посе-

Афиши мероприятий на каждый 
день и неделю в специальном 
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щаемостью туристов. Могилу Пришвина нашла не сразу, 
но хорошо, что вообще нашла. Увидела памятник работы 
скульптора Конёнкова — великолепную птицу Сирин. А по-
дойдя ближе, как-то с толку сбилась… На месте покоя пи-
сателя царствовала рослина а-ля борщевик. А Пришвин 
писал, что после него останутся на земле незабудки. Но 
на могиле — пластиковая бутылка, разрезанная пополам,  
с гнилой коричневой водицей, и гербарий-пион в ней. 
Ещё пара засохших цветов, прилипших к могильной 
плите. Смотрела на это с мыслью: «Можно ли сказать 
сейчас, что вы, Михаил Михайлович, всегда с нами? Что 
вас любит вся Россия?». 

К уборке я не готовилась, поэтому надела полиэти-
леновые пакеты на руки и попыталась убрать на могиле, 
насколько возможно. Я привезла фотографию в рамке  
с видом Ельца, Вознесенского собора и Сосны, по кото-
рой гимназист Пришвин хотел уплыть в Азию, а попал 
обратно в гимназию. На фото надпись: «Елецкая земля, 
родина Михаила Михайловича Пришвина». И горсть 
елецкой земли привезла. Произнесла вслух: «Лучше бы 
вас похоронили в Ельце, Михаил Михайлович. Порядка 
было бы больше на могиле». Землю елецкую посыпала. 
Своя земля и в горсти мила.

_______________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото автора и Александры Пастушенко 

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

 Скульптура Пришвина в экспозиции 

 Археологические находки с Белгородской черты 

 Реконструированный крымский татарин XVII века с лошадью 

 Важную роль в развитии Липецкого края играло купечество 
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ТИРАЖ СЕРТИФИЦИРОВАН 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ТИРАЖНОЙ СЛУЖБОЙ

В честь Дня рождения Липецка прошёл второй "усатый" заплыв на сапбордах

САМИ С УСАМИ

Фото: Сергей Паршин

 Участники проплыли 321 метр – именно столько лет исполнилось областному центру

 Более 300 человек приняли участие в необычном заплыве на сапбордах 

 В конце «усатой» дистанции пловцы получили памятные медали 

 Заплыв устроили в акватории центрального городского пляжа 

 Каждому участнику организаторы выдали усы —  
 в подражание Петру Первому, основателю Липецка 


